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Manuel Garrido ha ofrecido su testimonio para el proyecto «Hacer teología desde las periferias existenciales».

Con voz 
propia

El papa Francisco desea 
situar la «teología desde 
las periferias» en el centro 
del Sínodo y de la reforma 
de la Iglesia 
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NICOLÁS CASTELLANOS
Misionero en Bolivia:                                                                     
«Hay que escuchar al pueblo, la realidad sangrante, 
injusta y cruel que vive y, con él, buscar soluciones»
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La escalada de precios que esta-
mos viviendo alimenta el riesgo de 
una crisis sistémica en la economía 
mundial. La inflación que afecta a 
Europa ya ha provocado aquí que 
muchas familias hayan reducido el 
presupuesto destinado a la alimenta-
ción. La desnutrición no es un proble-
ma aislado al Tercer Mundo. Según el 
informe FOESSA de Cáritas, el 59% de 
los hogares españoles en situación de 
exclusión social han recortado el gas-
to en alimentación porque no llegaban 
a final de mes. 

A menudo es difícil delimitar o aco-
tar las periferias. Las únicas fronteras 
que no cruza la pobreza son las de 
la desigualdad social. Los datos epi-
demiológicos de la Agencia de Salud 
Pública de Barcelona nos dibujaban 
apenas hace un año una ciudad donde 
el nivel de renta de los barrios calca-
ba el de la incidencia acumulada del 
Covid-19. Hablamos de pobreza mate-
rial, pero también espiritual. Es difícil 
distinguir una de otra. La mayoría de 
veces son dos caras de una misma 
moneda. 

Ante estos retos tan actuales, el pa-
pa Francisco anima a todo el Pueblo 
de Dios a salir a las periferias existen-
ciales de hoy para hacer resonar las 
palabras del Evangelio. En este núme-
ro de Catalunya Cristiana, y coinci-
diendo con la Jornada Mundial de los 
Pobres, las periferias toman la palabra 

a través de un amplio reportaje firma-
do por la periodista Carme Munté que 
recoge algunas de las conclusiones 
del proyecto Hacer teología desde las 
periferias existenciales, impulsado por 
la sección de Inmigrantes y Refugia-
dos del Dicasterio para el Desarrollo 
Humano Integral. Más de quinientas 
personas de cuarenta ciudades del 
mundo han participado para respon-
der a preguntas de gran profundidad 
que no solo hacían referencia a las 
necesidades corporales o materiales.

Cerca de un centenar de teólogos y 
agentes de pastoral han escuchado a 
medio millar de personas distribuidas 
por los seis continentes. Barcelona ha 
sido una de las ciudades involucradas 
en esta iniciativa que quiere integrar 
en el Sínodo de la Sinodalidad las 
voces de quienes sufren. Incluso, el 
grupo piloto de la metodología de este 
proyecto internacional tomó forma en 
la capital catalana, según explica su 
director, Sergio Massironi. 

La fe de quienes viven en los már-
genes de nuestra sociedad es parte 
esencial del futuro de la Iglesia. Es im-
portante poder conocer y compartir 
sus angustias y alegrías, como tam-
bién refleja el testimonio, que publica-
mos esta semana, del obispo Nicolás 
Castellanos, misionero en Bolivia. En 
efecto, el sentir del pueblo fiel, el sen-
sus fidei fidelium, recorre el Sínodo 
2021-2024.

Las periferias toman la palabra
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La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

nistán. Los talibanes les prohíben 
entrar en la Universidad
de la provincia de Badakhxan. Hay 
que detener la barbarie de los ta-
libanes. Es un tema de derechos 
humanos y dignidad de las perso-
nas. ¡Movamos el culo!

MONTSERRAT DAMESON 
@DAMESONPARERAS
Articulista
Tal vez a alguien le parezca un 
coñazo, pero si los abuelos o los 
padres piden compañía para ir al 
cementerio, uno se viste y va. Ya 
me jodería tener hijos, esposos, 
hermanos o padres enterrados y 
que el día de Todos los Santos na-
die quisiera acompañarme

JOSEP MARIA SOLÉ SABATÉ 
@SOLE_SABATE
Historiador
Història de Catalunya para niños, 
hecha con Pilarín Bayés, me per-
mitió conocer su corazón de oro. 
En estos momentos de dolor por la 
muerte de una hija, hay que darle 
a conocer el apoyo de todos los 
catalanes 

ESTER PALMA 
@POBRESDEYAHVE
Misionera granadina en Corea del 
Sur 
Día de todos los difuntos. Razones 
para rezar no nos faltan. Corea es 
el lugar donde la realidad siempre 
supera a la ficción, noticias de la 
tragedia de Itaewon interrumpidas 
por la alarma aérea de un misil de 
Corea del Norte que ha caído a 57 
km de un pueblo de Corea del Sur

SOR LUCÍA CARAM 
@SORLUCIACARAM
Dominica de Manresa
Esta mañana un amigo de Ucra-
nia de 27 años me confirma haber 
recibido carta para ir al ejército y 
a la guerra. Me dice: «Gracias por 
tu compasión. Tengo miedo. Creo 
que todo irá bien. El miedo, ¿es de 
cobardes? Perdona: necesito una 
respuesta»

ANTONI GELONCH 
@ANTONI_GELONCH
Historiador
Escuchad los gritos estremecedo-
res de las mujeres y chicas de Afga-

EDUARD BRUFAU

14 de noviembre de 1924:
primera emisión radiofónica. 
Nace Ràdio Barcelona

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Universidad peculiar

Josep Antoni Rom, nuevo rec-
tor de la Universidad Ramón Llull, 
fue el 31 de octubre protagonista 
de nuestra programación. En una 
entrevista al programa El matí con 
Pol Marsà, Rom destacó que «te-
nemos una generación pandemia, 
que nos ha llevado a un cambio de 
hábitos en el modelo de formación 
y en la relación entre profesores y 
estudiantes». En esta línea, dijo que 
«se ha generado una cultura pan-
démica, más allá de tener o no el 
virus». Y de la URL, comentó que 
«toda la vida de la universidad cam-
bió radicalmente entre un viernes 
y un lunes» de 2020.

En otro momento, el rector de 
la universidad vinculada a la Igle-
sia de Barcelona explicó que esta 
institución «es peculiar porque es 
una federación, modelo único de 
diversidad y de compartir filoso-
fías para buscar una personalidad 
común». Rom elogió el modelo 
universitario catalán, que «tiene 
una cierta coordinación entre las 
12 universidades, con dinámica 
propia de las públicas y al mismo 
tiempo con un modelo de riqueza 
cualitativa». El rector recordó que 
«la investigación forma parte de la 
URL desde hace décadas».
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La ilustradora Pilarín 
Bayés, fiel colaboradora 
de nuestro semanario, ha 
anunciado en las redes so-
ciales la muerte de su hija 
mayor, Maria Sala Bayés. 
Los mensajes de pésame 
no se han hecho esperar. 
La dibujante ha compar-
tido una fotografía en que 
se la ve decorando el ataúd 
con motivos florales: «Pin-
to la tapa del ataúd de mi 
hija Maria para que parta 
rodeada de flores.»
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mos el mundo de la pesadilla nu-
clear. Retomemos inmediatamente 
el diálogo sobre la no-proliferación 
nuclear y el desmantelamiento de las 
armas atómicas.»

El encuentro «mostró una fuerte 
esperanza, hecha de confianza en 
Dios, de espera en los líderes polí-
ticos, de confianza en la voluntad 
de paz de los pueblos. Los judíos 
rezaron bajo el arco de Tito, que 
conserva la imagen del saqueo del 
templo y la destrucción de Jerusa-
lén. Los cristianos en el anfiteatro 
del Coliseo, lugar de violencia y 
martirio. El mal no puede vencer».

Se trata de disponer 
de una cultura 
de captación de agua 
de lluvia para tener 
en los meses en los 
que no hay agua

«El grito de la paz» se ha escu-
chado en la Oración por la Paz, en el 
espíritu de Asís, celebrada este año 
en Roma. A través de la oración por 
la paz, la amistad y el encuentro, la 
reflexión y el diálogo, busca cons-
truir caminos de paz.

Pau,  Peace,  Paix,  Mir… En mu-
chos idiomas, los miles de hombres 
y mujeres de diferentes religiones 
y culturas, reunidos en el Coliseo, 
expresaron su compromiso de afir-
mar el ius pacis, el derecho a la paz 
para todo el mundo. Poco antes, el 
papa Francisco había afirmado: «La 
invocación por la paz no se puede 
reprimir: surge del corazón de las 
madres, está escrita en las caras 
de los refugiados, en las familias 
que huyen, en los heridos o en los 
moribundos. Y este grito silencioso 
sube al Cielo. No conoce fórmulas 

mágicas para salir de los conflictos, 
pero tiene el sacrosanto derecho de 
pedir la paz en nombre de los su-
frimientos padecidos, y merece ser 
escuchado. Pide que todos, comen-
zando por los gobernantes, se aga-
chen para escuchar con seriedad y 
respeto. El grito de la paz expresa el 
dolor y el horror de la guerra, madre 
de todas las pobrezas.»

En el contexto belicoso que vi-
vimos, el grito de la paz llega desde 
Ucrania y desde muchos otros países 
golpeados por la guerra. El manifies-
to final, firmado por el papa Francis-
co y los líderes religiosos, afirma: 
«¡Basta ya de guerra! Detengamos 
todos los conflictos. La guerra es una 
aventura sin retorno. ¡Desactivemos 
la amenaza nuclear o, al final, todos 
perderemos!» Es una advertencia a 
los responsables políticos: «Libere-

Retomemos 
inmediatamente 
el diálogo sobre la 
no-proliferación nuclear  

Crisis del agua y vuelta 
a las cisternas

El agua es vida. Cuando falta, to-
dos lo notamos. Los pantanos han sido 
un sistema que nos ha proporcionado 
agua pero que va pareciendo insufi-
ciente. Y esto nos lleva a aprender 
de la historia, ya que con la tradición 
que tenemos de captación de agua 
de lluvia y el aumento de técnicas 
de recolección, podemos almacenar 
agua de lluvia, y según lo que se de-
see, tratarla para consumo humano o 
que sirva para riego y consumo de ani-
males. Además, el agua de lluvia tiene 
muchas cualidades. Para el consumo 
humano, bastaría con de 4 a 6 litros 
por habitante y día, pero el consumo 
total de agua supera los cien litros 
por habitante y día. Una opción sería 
separar las aguas de consumo y las 
de saneamiento, para un mejor apro-
vechamiento. Sin embargo, mientras 
tanto, podemos ya hacer lo que desde 
la época romana está documentado: 
construir grandes depósitos subte-

rráneos recogiendo el agua de lluvia 
para el consumo humano o agrícola. 
Se trata de disponer de una cultura 
de captación de agua de lluvia para 
tener en los meses en los que no hay. 
En México y en países de Europa ya 
están aplicando esta sabiduría. 

Hasta el momento, tenemos las 
cuencas de ríos aprovechados si van 
a pantanos, pero necesitamos hacer 
lo que se ha hecho desde siempre: 
las cisternas recogían agua de los 
tejados, bajo el patio de las casas. 
Podemos recoger el agua de cada 
pueblo hasta llenar el depósito ade-
cuado a las necesidades de cada lu-

gar. Si un pueblo tiene un campo de 
fútbol, debajo puede haber un gran 
depósito que recoja (si es preciso 
con sistemas de conducción de otras 
zonas del pueblo) el agua de lluvia.

No sé qué intereses económicos 
impiden tomar el agua de lluvia co-
mo se hacía hasta el siglo XIX. Fue 
a principios del siglo XX cuando las 
canalizaciones de agua hicieron que 
el agua de lluvia pasase a un plano 
secundario. En Alemania no había 
esta tradición de recogida de agua 
que tenían las casas en España, has-
ta hace un siglo, pero centenares de 
miles de viviendas ya disfrutan de 
equipos de recogida de agua. Espa-
ña estamos a la cola de los países 
europeos en este aprovechamiento 
de aguas pluviales. Y es preciso que 
haya inteligencia creativa en lugar de 
victimismo y quejas inútiles debidas 
a un proceso de desertización de Es-
paña y aumento de habitantes.

LA SAL DE LA TIERRA

Construir caminos de paz
MIRADA AL MUNDO

LLUCIÀ POU SABATÉ
Historiador y teólogo

JAUME CASTRO
Comunidad de Sant’Egidio
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

buena noticia para los pobres, a liberar 
a los cautivos y a poner en libertad a los 
oprimidos (cf. Lc 4,18).

San Pablo nos invita a ser solidarios 
con los necesitados. En este sentido, 
añade una observación importante. 
Compartir nuestros bienes con nues-
tros hermanos es un signo de amor. Es 
por ello que nos dice: «Cada uno dé 
como le dicte su corazón: no a disgusto 
ni a la fuerza, pues Dios ama al que da 
con alegría» (2 Co 9,7).

Cuando acogemos en nuestro co-
razón el mensaje del Evangelio descu-
brimos que el pobre ocupa un lugar 
especial en el corazón de Dios. Dios se 
conmueve ante las injusticias y escucha 
el lamento de los más vulnerables. Ojalá 
que la meditación atenta de la Palabra 
de Dios nos anime a poner a los pobres 
en el centro de nuestra vida.  

Los pobres nos evangelizan porque 
nos ayudan a afrontar nuestros miedos 
y miserias y a darnos cuenta de lo que 
realmente es esencial en la vida: el amor 
verdadero y gratuito (cf. n.8). Sepamos 
acercarnos a ellos con respeto y pru-
dencia.

Queridos hermanos y hermanas, pi-
damos al Señor que la celebración de 
esta Jornada Mundial de los Pobres nos 
estimule a crear comunidades en las 
que los últimos sean los primeros. Que 
Santa María, madre de los pobres, nos 
enseñe a estar al lado de los crucifica-
dos de nuestro mundo.

Hoy la Iglesia celebra la VI Jornada 
Mundial de los Pobres. El lema del men-
saje de este año es: «Jesucristo se hizo 
pobre por vosotros (cf. 2 Co 8,9)». Tal 
como nos dice el papa Francisco, esta 
Jornada puede ser una oportunidad pa-
ra «ayudarnos a meditar sobre nuestro 
estilo de vida y sobre tantas pobrezas 
del mundo presente» (n. 1).

Para ello, el Papa nos invita a reflexio-
nar sobre un precioso texto del apóstol 
san Pablo a los cristianos de Corinto (2 Co 
8,1-9,15). El apóstol, en una visita a Jerusa-
lén, se encuentra con Pedro, Santiago y 
Juan. Estos le explican que la comunidad 
cristiana de Jerusalén está pasando por 
graves dificultades económicas. 

San Pablo, sin pensarlo dos veces, 
decide organizar una colecta en Corin-
to a favor de sus hermanos de Jerusalén. 
Cada domingo recogen lo que han con-
seguido ahorrar durante la semana y lo 
dan de corazón a los más necesitados 
de Jerusalén.

Sin embargo, a medida que pasa el 
tiempo la generosidad disminuye. Es 
por ello que san Pablo decide escribir 
de nuevo a los corintios para animarlos 
a seguir compartiendo sus bienes con 
los más pobres. El apóstol les pide que 
se fijen en el estilo de vida de Jesús. Él 
lo dio todo. Él regaló su amor inmenso, 
su riqueza ilimitada, a todos los seres 
humanos, especialmente a los más ne-
cesitados. Como nos dice el evangelista 
Lucas, Dios ha enviado a Jesús a ser 

En el corazón de Dios

13 NOVIEMBRE 2022
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Los pobres 
sientan cátedra

La teología desde las periferias existenciales 
se integra en la reforma de la Iglesia deseada 
por el Papa

CARME MUNTÉ MARGALEF
Fotos: Agustí Codinach
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El papa Francisco, desde el inicio 
de su pontificado, invita a salir al 

encuentro de las periferias, tal y como 
él mismo hace en sus viajes apostóli-
cos a países periféricos, en situación 
de pobreza o violencia, donde el ca-
tolicismo es una minoría, el último en 
Baréin del 3 al 6 de noviembre.

Con el proyecto Hacer teología 
desde las periferias existenciales, im-
pulsado por la Sección de Migrantes 
y Refugiados del Dicasterio para el 
Servicio del Desarrollo Humano Inte-
gral, el papa Francisco quiere que sean 
las propias periferias las que tomen la 
palabra, sienten cátedra, inviten a una 
nueva forma de hacer teología, partici-
pen en el camino sinodal y, por tanto, 
se integren en el proceso de reforma 
de la Iglesia. 

«Hay que escuchar a las periferias, 
abrirles las puertas y permitirles parti-
cipar», afirma el Papa. «El sufrimiento 
del mundo se entiende mejor junto a 
los que sufren. Cuando las personas 
han sufrido en carne propia injusti-
cia, desigualdad, abuso de poder, 
privaciones, xenofobia, comprenden 
mucho mejor lo que viven los demás 
y son capaces de ayudar a abrir, rea-
lísticamente, caminos de esperanza.»

Por eso, uno de los protagonistas 
del proyecto Hacer teología desde las 
periferias existenciales es Manuel Ga-
rrido Viñas, una persona sin recursos 
acogida en la parroquia de Santa Ana 

– Hospital de Campaña de Barcelona, 
donde los pobres son atendidos en 
sus necesidades no solo corporales y 
materiales, sino también espirituales 
y afectivas. 

«Mientras estás trabajando, produ-
ciendo, te das cuenta de que no tie-
nes ni tiempo ni necesidad de Dios», 
expone Manuel Garrido en su testi-
monio, «es al entrar en un descalabro 
cuando sientes que Dios te llama co-
mo un eco y entonces te dejas llevar 
por el Espíritu, que te guía hacia la 
comprensión de muchas cosas, hacia 
la comprensión del sentimiento que 
tienes interno de Dios, de esa nece-
sidad de Dios».

Manuel Garrido es una de las 508 
personas de más de 40 ciudades 
del mundo que han participado en 
este proyecto respondiendo a pre-
guntas de calado del tipo: ¿quién es 
Jesucristo para ti?, ¿quién es Dios?, 
¿y la Biblia?, ¿qué son el pecado y el 
mal?, ¿qué son el hombre y la mujer?, 
¿qué quisieras que el papa Francisco 
te hubiera preguntado? Han partici-
pado mujeres, jóvenes, migrantes, 
refugiados, presos, miembros de mi-
norías étnicas y culturales, enfermos y 
discapacitados, víctimas de abusos y 
personas que abandonaron la Iglesia.

El sacerdote Sergio Massironi, di-
rector del proyecto y miembro del Di-
casterio para el Servicio del Desarrollo 
Humano Integral, expuso en la pre-

MANUEL GARRIDO
«Es al entrar en un 
descalabro cuando 
sientes que Dios te 
llama como un eco 
y te dejas llevar por 
el Espíritu»

SERGIO MASSIRONI
«Se trata de conocer 
mejor la pobreza 
que todos llevamos 
dentro y que tiene 
que ver con 
el misterio 
de la encarnación»

Arrels Fundació organizó 
el pasado 26 de octubre 
un acto en recuerdo de 80 
personas sin hogar que 
murieron en los últimos 
doce meses.
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El proyecto «Hacer 
teología desde las 
periferias existenciales» 
se presentó en la Parroquia 
de Santa Ana – Hospital 
de Campaña el pasado 
14 de octubre.

sentación que así como el cardenal 
Carlo Maria Martini creó la Cátedra 
de los No Creyentes, ahora es el mo-
mento de crear la Cátedra de los 
Pobres: «Se trata de conocer mejor 
la pobreza que todos llevamos den-
tro y que directamente tiene que 
ver con el Misterio de Dios, que 
al encarnarse lo ha hecho siendo 
pobre.»

El proyecto Hacer teología des-
de las periferas existenciales se 
presentó el 12 de octubre en la 
Universidad Urbaniana de Roma 
con la presencia de los cardena-
les Michael Czerny (Dicasterio para 
el Servicio del Desarrollo Humano 
Integral) y Luis Antonio Tagle (Con-
gregación para la Evangelización de 
los Pueblos); de Armando Matteo, 
secretario de la Congregación para 
la Doctrina de la Fe, y de la hermana 
Nathalie Becquart, subsecretaria de 
la Secretaría General del Sínodo de 
los Obispos.

Apenas dos días después, el 
propio Sergio Massironi lo presentó 
en la parroquia de Santa Ana – Hos-
pital de Campaña, porque Barcelo-
na no es solo una de las ciudades 
que ha participado en el proyecto, 
sino que fue aquí donde se fraguó 
el modelo que luego se replicó en 
todo el mundo adaptándose a cada 
contexto. Fue de la mano de Teresa 
Forcades, benedictina de San Beni-
to de Montserrat, teóloga, médico 
y creadora de la Escuela Monástica 
Sinclética.

508 personas de 40 ciudades 

Las cifras del proyecto son im-
pactantes: a lo largo de un año un 
total de 89 teólogos y agentes de 
pastoral han entrevistado a 508 per-
sonas de 40 ciudades a lo largo de 
los 6 continentes (América se ha di-
vidido en dos). En el caso de Barce-
lona, el equipo liderado por Teresa 
Forcades lo formaban, entre otros, 
Maria del Mar Galceran, Viqui Mo-
lins o Eduard Sala, todos ellos con 
amplia experiencia de trabajo en 
las periferias. «El grupo piloto de la 
metodología de este proyecto inter-
nacional tomó forma en Barcelona, 
el pasado enero», comentó Sergio 
Massironi. 

En otoño de 2021 se crearon los 
seis grupos de entrevistadores, uno 
para cada continente. A partir de la 
lectura y profundización de Evange-

lii gaudium, Fratelli tutti y Laudato Si, 
se trataba en primer lugar de abor-
dar la recepción y enriquecimiento 
que habían tenido estos tres docu-
mentos magisteriales en cada área 
continental y lingüística. A partir de 
ahí se identificaron 10 temas sobre 
el pensamiento del papa Francisco a 
partir de los cuales se estructuraban 
las entrevistas: Diálogo y encuentro, 
Sabiduría desde los márgenes, Más 
allá del clericalismo, Esperanza y fe, 
Cristianos en la esfera pública, Pers-
pectiva de las mujeres, Acoger al 
desconocido, Revelación y alegría, 
Conciencia ecológica y Vulnerabili-
dad y ternura.

Se eligieron dos formas funda-
mentales de escucha: la entrevista 
larga y semiestructurada, que da la 
posibilidad de que las personas se 
expresen libremente; y grupos de 
debate o focus grup. El resultado, 
como explicó el arzobispo de Lima 
y coordinador del área de América 
Latina, Carlos del Castillo, son 400 
páginas de transcripciones, así co-
mo filmaciones y grabaciones de 
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todas las reuniones. 
Un material ingente de hasta 

20.000 expresiones de los pobres 
que habrá que sintetizar y presentar 
el próximo mes de febrero, «para 
que los pobres entren por la puerta 
ancha del Sínodo». Es más: en la en-
trevista que el papa Francisco tuvo 
con Mons. Castillo, le manifestó su 
particular interés en que la voz de 
las periferias llegue de forma direc-
ta al Sínodo, sin filtros. 

«No tengamos miedo de desci-
frar los signos de los tiempos a través 
del sentir y el lenguaje de la gente», 
dijo Carlos Castillo en la presenta-
ción del proyecto en Barcelona. «El 
encuentro entre doctrina y pasto-
ral no es opcional, es constitutivo 
de una teología que pretenda ser 
eclesial», añadió. «Las preguntas 
de nuestro pueblo, sus angustias, 
sueños, luchas, preocupaciones, 
poseen un valor hermenéutico que 
no podemos ignorar si nos quere-
mos tomar en serio el principio de la 
encarnación. Nuestro Dios ha elegi-
do este camino, se ha encarnado en 
este mundo atravesado por conflic-
tos y violencias, pero también por 
esperanzas y sueños. No nos queda 
otro lugar para buscarlo que este 
mundo concreto.»

Por su parte, Maria del Mar Gal-
ceran, coordinadora técnica del 
Lloc de la Dona y voluntaria del 
proyecto, destacó «la transparencia 
ante la vida de las personas entre-
vistadas, en el sentido de que son 
capaces de leer lo aparentemente 
complicado con mucha claridad y 
lucidez». También «su relación de 
intimidad con Dios, pues el hecho 
de sentirse amados les salva de la 
desesperación». 

«Hay una relación personal con 
un Dios que los sostiene, que está 
siempre presente de forma incondi-
cional y los acepta sin juzgarlos», se 
sumó Eduard Sala, responsable de 
Acción Social de Cáritas diocesana 
de Barcelona. «Sienten que la igle-
sia es un espacio de tranquilidad 
que les permite una cierta seguri-
dad, ser aceptados como son.» 

Por su parte, Viqui Molins, re-
ligiosa teresiana y voluntaria del 
Hospital de Campaña de Santa Ana, 
también destacó el trato directo 
con Dios. «Cuando le pregunté a 
un entrevistado “¿Qué es Dios para 
ti?” Me respondió: “El padre que no 
me maltrató como el mío”.» 

«Sensus fidei»

El sentir del pueblo fiel, el sensus 
fidei fidelium, recorrió el Concilio 
Vaticano II y lo sigue haciendo en 
el Sínodo de la Sinodalidad en el que 
está inmersa la Iglesia hasta octubre 
de 2024. Tan importante es este dar 
protagonismo al sensus fidei de los 
pobres que en la presentación en 
Roma participaron algunos de los 
principales colaboradores del papa 
Francisco y que atañen a los dicaste-
rios de la Evangelización, la Promo-
ción Humana Integral, los Obispos 
y la Doctrina de la Fe. En este sen-
tido, su principal impulsor, Sergio 
Massironi, manifestó «la emoción de 
sentir que no se trata del trabajo de 
algunos teólogos, sino que se inte-
gra plenamente en el proceso de 
reforma de la Iglesia deseado por 
el papa Francisco». 

«La fe de quienes viven en los 
márgenes tiene mucho que enseñar 
a nuestros pensamientos y misión», 
dijo el cardenal Michael Czerny. Por 
su parte, el cardenal Tagle habló de 
los «pobres como nuestros evange-
lizadores». «Los ricos —dijo— hablan 
de la Buena Nueva, mientras que los 
pobres la toman, se alimentan de 
ella y la digieren, para poder luego 
ser sus testigos.» «Los pobres no so-
lo son los primeros receptores de 
la Buena Nueva, sino también sus 
primeros portadores.»

Según la religiosa Nathalie Bec-
quart, «el Sínodo debe convertirse 
en un camino de reconocimiento 
e inclusión para quienes no se re-
conocen en la Iglesia». «Estamos 
llamados —añadió— a una teología 
sinodal, capaz de escuchar el sen-
sus fidei; una teología colectiva, de 
diálogo y transdisciplinariedad.»

El reto de los teólogos es estar en 
la universidad, pero también acudir 
a la Cátedra de los Pobres, que es 
realidad y laboratorio de vida y de 
periferias existenciales, como las 
de Manuel Garrido, de Barcelona: 
«Cuando me preguntaron por Dios, 
pensé que esa pregunta no se pue-
de responder porque Dios es un 
concepto que rebasa, pero luego 
me di cuenta de que en realidad si 
yo creo en Dios es por Jesús. Dios 
representa todo lo que hace y dice 
Jesús, y Jesús hace y dice lo razona-
ble. Entonces, concluí que Dios es 
la razón, porque Jesús representa 
por encima de todo lo razonable.»

CARLOS CASTILLO
«No tengamos miedo 
de descifrar los signos 
de los tiempos a través 
del sentir y el lenguaje 
de la gente»

MARIA DEL MAR 
GALCERAN
«Las personas son 
capaces de leer lo 
aparentemente 
complicado con mucha 
claridad y lucidez»

LUIS ANTONIO TAGLE
«Los pobres no solo 
son los primeros 
receptores de la Buena 
Nueva, sino también 
sus primeros 
portadores»
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a la Asamblea de Obispos, sino que 
ha invitado a las Iglesias particula-
res a participar. Todo el pueblo de 
Dios tiene la ocasión de decidir qué 
camino seguir.

En concreto, el Obispo de Ro-
ma quiere que nos escuchemos 
unos a otros, sin dejar a nadie fue-
ra del grupo, por eso pone énfasis 
en aquellos que viven situaciones 
vulnerables. «El mundo se ve más 
claro desde la periferia, hay que es-
cuchar a las personas que viven en 
la periferia, les tenemos que abrir 
la puerta y permitirles participar.»

Así, nace el proyecto Hacer teo-
logía desde las periferias existen-
ciales. Una iniciativa que ha sido 
impulsada por el Dicasterio Vatica-
no para el Servicio del Desarrollo 
Humano Integral, y que recoge 
más de 400 testimonios de per-
sonas que sufren circunstancias 
desfavorables. Como describe el 
Pontífice «el sufrimiento del mundo 
se comprende mejor desde aquel 
que sufre». Y es que «cuando te en-
cuentras en un bache es cuando 
Dios te llama como un eco, y enton-
ces te dejas llevar por el Espíritu», 
explica Manuel Garrido, que vive en 
situación de pobreza en Barcelona. 

La escucha lleva a sentir el movi-
miento del Espíritu, que guía a la Igle-
sia, llevándola a una comunión pro-
funda, llevándola a ser más sinodal. 

La sinodalidad ha estado pre-
sente en las comunidades cristia-
nas desde el comienzo. «Pedro y 
Juan y Santiago y Andrés, Felipe y 
Tomás, Bartolomé y Mateo, Santia-
go el de Alfeo y Simón el Zelote y 
Judas el de Santiago. Todos ellos 
perseveraban unánimes en la ora-
ción, junto con algunas mujeres y 
María, la madre de Jesús, y con sus 
hermanos», encontramos escrito 
ya en los Hechos de los Apóstoles. 
Después, serán los santos padres 
de la Iglesia los que destacarán la 
importancia de vivir en un clima 
de sinodalidad. Igualmente, en los 
concilios y en los sínodos se mos-
trará la voluntad de comunión.

La sinodalidad significa «hacer 
camino juntos». Cuando se afirma 
así, pienso en las excursiones que 
se hacen en los campamentos de 
verano. Es fundamental que el gru-
po de jóvenes —con pasos y fuer-
zas dispares— avance al mismo 
tiempo. Para tenerlo presente, el 
monitor se afanará en pedir al que 
camina más despacio que se ponga 
delante. Así, habrá un compromiso 
de unos con los otros. Una voluntad 
de acoger a los compañeros.

Esta misma es la novedad que 
llega con la propuesta del papa 
Francisco. Un itinerario que quiere 
incluir a todo el mundo. Y es que 
este sínodo no se ha limitado solo 

Las periferias, en el centro 
del camino sinodal

LUCIA MONTOBBIO CAMPA
Periodista

El Obispo de Roma 
quiere que nos 

escuchemos los unos 
a los otros, sin dejar a 
nadie fuera del grupo
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Esta semana el Papa reza por los 
niños en difi cultad, el cardenal 
Juan José Omella refl exiona 
sobre Iglesia, sociedad y valores, 
hablamos de la formación de 
los sacerdotes, profundizamos 
en la Economía de Francisco
y celebramos los 160 años de la 
Academia Mariana de Lleida
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El Vídeo del Papa de noviembre va 
dirigido a los más pequeños, los niños 
y niñas que son olvidados, que sufren 
a diario el rechazo, la indigencia, la 
pobreza y todo tipo de confl icto, sin 
una oportunidad real de crecimiento 
y desarrollo y sin acceder a derechos 
básicos. 

Francisco recuerda que «son condi-
ciones muy parecidas a la esclavitud», 
al referirse a los millones de niños y ni-
ñas que sufren bajo estas circunstan-
cias, bajo un «sistema que los adultos 
hemos construido». 

El mensaje de El Vídeo del Papa cla-
ma por los derechos fundamentales de 
los niños y pide rezar para que accedan 
a los servicios más básicos y al calor y 
amor de una familia: «No podemos per-
mitir más que se sientan solos y aban-
donados; necesitan poder recibir una 
educación y sentir el amor de una fa-
milia para saber que Dios no los olvida.»

Unicef subraya que 1.000 millones 
de niños en el mundo viven en una 
pobreza multidimensional (no tienen 
acceso a la educación, la salud, la vi-
vienda, la alimentación, la sanidad o 
al agua) y estima que 153 millones de 
niños son huérfanos. Por otro lado, el 
Alto Comisionado para los Derechos 
Humanos de la ONU manifestó en una 
carta reciente que «a fi nales del año 
pasado, más de 450 millones de niños, 
uno de cada seis, vivían en una zona de 
confl icto, la cifra más alta en 20 años. 
Una cifra récord de 36,5 millones de ni-
ños fueron desplazados de sus hogares 
como consecuencia de confl ictos, vio-
lencia y otras crisis».

Francisco insiste en señalar que 
«son seres humanos con un nombre, 
con un rostro propio, con una identi-
dad que Dios les ha dado» y, como tales, 
los adultos no podemos cerrar los ojos. 
Para el Papa, «un niño abandonado es 
culpa nuestra», no podemos permitir 

AICA
Ciudad del Vaticano

más que se sientan solos.
El padre Frédéric Fornos, s.j, di-

rector internacional de la Red Mun-
dial de Oración del Papa, comenta 
que, en este mes, «Francisco abre 
nuestros ojos, oídos y corazón a 
millones de niños y niñas olvidados, 
que sufren en silencio en las calles, 
en trabajos oscuros, víctimas de la 
violencia y de la guerra, migrantes y 
refugiados. Frente a la indiferencia o 
la impotencia podemos orar».

Fieles difuntos

«Alimentemos nuestra espera 
del cielo, ejercitemos el deseo del 
cielo», es la invitación del papa Fran-
cisco en la homilía de la misa por el 
sufragio de los cardenales y obispos 
fallecidos durante el año, presidida 
el 2 de noviembre, conmemoración 
de los Fieles difuntos, en la basílica 
de San Pedro. 

«Nos hace bien preguntarnos 
hoy si nuestros deseos tienen algo 
que ver con el cielo», señaló el Pon-
tífi ce, «porque corremos el riesgo de 
aspirar continuamente a cosas que 
pasan, confundiendo deseos con ne-
cesidades, anteponiendo las expec-
tativas del mundo a las expectativas 
de Dios», porque «perder de vista lo 
que importa para perseguir el vien-

PAPA FRANCISCO
«Un niño abandonado 
es culpa nuestra»

El Vídeo del Papa de noviembre recuerda
que los más pequeños tienen derecho 
a «jugar, estudiar, soñar y redescubrir 
el afecto de una familia»

Francisco reza por los niños 
que viven en condiciones 
extremas

Vaticano
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IGLESIA EN SALIDA

Altavoces de 
buenas noticias
Hace unos años me pidieron 
una colaboración en una radio. 
La llamada me sorprendió, 
supuso un reto por mi inexpe-
riencia en medios de comuni-
cación; pero, sobre todo, me 
alegró mucho.
La propuesta era innovadora y 
a la vez interpeladora: la idea 
era iniciar la semana, los lunes 
a primera hora de la maña-
na, compartiendo una buena 
noticia. Sí, justo antes de ir a 
trabajar me dirigía al estudio y, 
desde allí, comentaba en unos 
breves minutos una buena 
noticia. Esto lo hacíamos varias 
personas, una cada semana, 
durante un tiempo, unos años.
Podía parecer iluso, ingenuo, 
incluso sin sentido; sin embar-
go, la idea era brillante, moti-
vadora y posibilitadora. Lo era 
para las personas que las pre-
parábamos, para aquellas con 
quien las comentábamos en el 
aire, para quien las escuchaba, 
así nos resonaba.
Después de aquel breve tiempo 
siempre salía mucho más con-
tenta, confiada y animada.
Hace ya un tiempo de aquello; 
sin embargo, siento que es 
esencial que, como seguido-
res de Jesús, seamos capaces 
de ser portadores de buenas 
noticias. Me atrevo a decir que 
hemos de ser capaces de seña-
lar las rendijas por las que la luz 
se abre paso; hemos de posi-
bilitar la esperanza y, para ello, 
podemos y, me atrevo a decir 
que estamos obligados, a poner 
la mirada en todo aquello sano, 
bello, positivo que nos rodea.
Hemos de poner nuestra mi-
rada y nuestra atención en las 
buenas noticias y difundirlas. 
No podemos ser portadores 
de dolor, miedos, sufrimiento… 
eso ya lo hace el mundo.
Hoy, nuestra posibilidad está 
en ampliar la mirada hacia una 
mayor esperanza para toda 
persona y eso pasa por poner 
de relieve las buenas noticias 
que nos rodean.
ESTHER BORREGO
Trabajadora social

to sería el mayor error de la vida».
Dos palabras fueron el centro de 

la homilía: expectativa y sorpresa. 
«Esperar expresa el sentido de la vi-
da, porque vivimos en la anticipación 
del encuentro», señaló el Papa.

El Pontífi ce reiteró que «hoy el Se-
ñor nos recuerda que la muerte viene 
a hacer la verdad de la vida y elimina 
todos los atenuantes de la misericor-
dia. El Evangelio explica cómo vivir la 
espera: vamos al encuentro de Dios 
amando porque Él es amor. Y el día de 
nuestra despedida, la sorpresa será 
feliz si ahora nos dejamos sorpren-
der por la presencia de Dios, que nos 
espera entre los pobres y heridos del 
mundo».

Concluía Francisco con una reco-
mendación: «No tengamos miedo de 
esta sorpresa y sigamos adelante con 
las cosas que el Evangelio nos pide 
para ser salvados al fi nal. Dios espera 
ser acariciado no con palabras, sino 
con hechos.»

Por otro lado, el papa Francisco 
manifestó a estudiantes africanos su 
esperanza de poder realizar la pos-
tergada visita al Congo y Sudán del 
Sur, en febrero de 2023. El Pontífi ce 
habló con algunos jóvenes africanos 
durante el encuentro en línea Cons-
truyendo puentes a través de África, 
que tuvo lugar el 1 de noviembre. 

M
isiones Salesianas

Niños rebuscando entre 
los desechos en 
un basurero en Filipinas.
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«Ante temas 
tan delicados, 
profundos y humanos 
como la ley trans, 
hay que refl exionar, 
dialogar y llegar 
a consensos»

El arzobispo de Barcelona, el carde-
nal Juan José Omella, protagonizó una 
nueva edición de los Foros de Vanguar-
dia refl exionando sobre Iglesia, sociedad 
y valores. Este espacio de charla-colo-
quio, organizado por La Vanguardia y 
RAC 1, tuvo lugar en la tarde del 3 de 
noviembre y contó con la participación 
de los periodistas Ramon Rovira, Enric 
Juliana y Jordi Basté.

Omella, en su refl exión inicial, puso el 
acento en la defensa de la vida, vinculán-
dola con la necesidad de recuperar valo-
res de la sociedad que están en crisis. En 
este sentido, destacó que «la eutanasia 
y el aborto dejan a la sociedad descapi-
talizada de valores humanos». A veces 
—dijo Omella— la sociedad tiende a dar 
más valor a los animales y a las plantas 
que a los seres humanos. «El ser humano 
es el rey de la creación», constató.

En cuanto a la ley trans, lamentó que 
exista prisa excesiva para llevarla ade-
lante, cuando «ante temas tan delicados, 
profundos y humanos, es preciso refl exio-
nar, dialogar y llegar a consensos». Tam-
bién alertó que la madurez de los jóvenes 
de hoy no es la misma que la de las gene-
raciones anteriores, «cuando nos toca-
ba cargar con más responsabilidades». 
En este sentido, la educación tiene que 

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

ayudar a los niños y jóvenes «a ma-
durar y crecer como seres humanos» 
y «aprender a quererse uno mismo e 
identifi carse con el propio yo».

Otros valores que, según Omella, 
están en crisis son la familia como 
célula básica de la sociedad, la justi-
cia social, el futuro de los jóvenes, la 
libertad religiosa y la convivencia. «La 
convivencia en nuestra sociedad ten-
dría que crecer en medio de pactos, 
pero crece en medio de confl ictos», 
remarcó el arzobispo de Barcelona, 
que manifestó el malestar psicológico 
que sentimos ante la amenaza de una 
tercera guerra mundial. 

Esta misma necesidad de buscar 
pactos y consensos la mencionó en re-
lación con Cataluña y con el proceso 
independentista vivido en los últimos 
años: «La sociedad catalana ha su-
frido mucho, por eso, todo lo que sea 
volver al diálogo, el entendimiento, no 
imponer sino caminar juntos por el 
bien común, nos hará un gran bien.»

Omella también lamentó una so-
ciedad marcada por la soledad y a la 
vez tan interconectada. «Estamos 
informados, pero no comunicados; 
estamos comunicados, pero estamos 
solos», comentó el cardenal. 

El cardenal Juan José Omella 
ha participado en los Foros de Vanguardia

«La eutanasia y el aborto dejan 
a la sociedad descapitalizada 
de valores humanos»

Barcelona

El cardenal Omella, durante 
la charla-coloquio, con los 
periodistas Ramon Rovira, 
Enric Juliana y Jordi Basté.

Agustí Codinach
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El jueves 27 de octubre tuve una jor-
nada de formación con los sacerdotes 
jóvenes de la diócesis de Barcelona, con 
el tema: Masculinidad y celibato al servi-
cio de la misión. El interés y curiosidad 
que suscitó el título me confi rmó lo poco 
que se habla de estas cosas en los semi-
narios y entre los curas. Y se trata, sin 
embargo, de aspectos cruciales. Tocan 
de lleno su identidad y misión. 

La crisis de masculinidad que vivi-
mos hoy es gorda. En un contexto en 
que la identidad y diferencia sexual se 
desdibujan cada día más, los varones 
son con frecuencia los más apaleados. 
La virilidad se asocia hoy a toxicidad, 
abusos, violencia contra las mujeres, 
patriarcado. Sus motivos ha habido, 
ciertamente, pero eso no quita que hoy 
a los jóvenes varones se les complique 
tener ideales a los que aspirar. Los hé-
roes están cada vez menos de moda, in-
cluso en las películas. ¿Y el celibato? Más 
desacreditado aún. Los abusos sacuden 
a la Iglesia todos los días. Este contex-
to mira a los sacerdotes con sospecha, 
tengan o no la culpa. Casi parece que 
tendrían que pedir perdón por existir. 

Mi intuición es que precisamente ese 
panorama es una grandísima oportuni-

MARTA RODRÍGUEZ
Filósofa y formadora

Masculinidad y celibato al servicio 
de la misión

Jornada de formación con los sacerdotes jóvenes de Barcelona

dad, incluso una llamada. Estoy con-
vencida de que Dios suscita el tipo 
de testigos que pueden iluminar las 
tinieblas del mundo en cada época 
histórica. Por eso, en una sociedad 
pansexualizada, que desconfía de la 
masculinidad a priori, creo que los 
sacerdotes célibes tienen una mi-
sión particular. Pueden recordar al 
mundo qué signifi ca ser varón, y el 
sentido de la sexualidad. 

Y esto, no porque sean perfectos, 
sino lo contrario. El cura está hecho 
del mismísimo barro de todos. Dedi-
camos la primera charla de la jornada 
a hablar de las heridas de la masculi-
nidad, y a ilustrar cómo los dones que 
Dios dio al varón para la comunión 
están tocados por el pecado, y produ-
cen el efecto contrario. Y de eso no se 
libra nadie. La buena noticia es que 
el pecado no tiene la última palabra. 
La gracia viene a liberar, restaurar, 
purifi car y cristifi car la dimensión 
sexual del bautizado. El sacerdote 
tiene además la llamada particular 
a dejar que su masculinidad quede 
confi gurada con la de Cristo, y ser 
sacramento suyo. El cura tiene que 
ser testigo de que el poder de Dios 
hace nuevas todas las cosas. 

Para esto, además de una cola-
boración decidida con la gracia, es 
necesario meter toda la carne en el 
asador. Dedicamos la segunda char-
la a dar algunas pistas sobre cómo 
integrar positivamente la dimensión 
sexual en la identidad célibe. Todos 
los recursos del cuerpo, psique y es-
píritu del varón tienen que entrar 
en juego. No siempre se hace así. 
Muchas veces se relacionan con su 
sexualidad con un paradigma de mie-
do o de ingenuidad, y faltan recursos 
para acoger e integrar todo. Por eso 
se dan pequeñas o grandes fugas, o 
se viven masculinidades castradas. 

Vi a los sacerdotes de Barcelona 
contentos, llenos de esperanza. Dios, 
que ha comenzado en vosotros la 
obra buena, la llevará a término. 

El sacerdote tiene 
además la llamada 
particular a dejar 
que su masculinidad 
quede confi gurada 
con la de Cristo

Barcelona

Marta Rodríguez durante la sesión de formación.
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El movimiento Economía de Fran-
cisco (EoF) nació como una llamada del 
papa Francisco a jóvenes economistas, 
empresarios y emprendedores para 
encontrarse en Asís en marzo de 2020 
y trabajar por una economía diferente, 
con «alma». La pandemia aplazó este 
encuentro que, fi nalmente, se llevó a 
cabo el pasado septiembre.

Como nos explica Bernat Sellarès, 
gerente del Ateneo Universitario San 
Paciano y profesor de Historia del Pen-
samiento económico en la UAB y en la 
URL, «EoF tenía que ser un encuentro 
que abriera caminos posteriores, pero 
fue, ya desde su inicio, la creación de una 
red internacional donde todo el contac-
to fue virtual, durante los dos primeros 
años». Durante este tiempo de pande-
mia, «han sido diversos los grupos de 
trabajo, webinars, sesiones de refl exión, 
etc., que se han ido dando virtualmente. 
Esto ha creado una red de economistas, 
empresarios y estudiantes que todavía 
ahora es más fuerte gracias al encuen-
tro presencial».

Por eso, los jóvenes que se encon-
traron con el Papa en Asís, cerca de 
un millar de todo el mundo, esperaban 
este encuentro presencial con muchas 
ganas. Es el caso de la menorquina Ma-
ria Villalonga, estudiante del máster 
Economía del Medio ambiente y de la 
Energía en AgroParisTech y que tam-
bién trabaja en EDF R&D en un proyec-
to de estrategia de descarbonización 
de grandes empresas: «Ha sido el mo-
mento de realmente conocernos unos 
a otros, de poder hacer una valoración 
global de lo que hemos hecho hasta 
ahora y empezar a refl exionar sobre 
los próximos pasos. Puedo asegurar 
que lo que más me ha fascinado es que 
todos los jóvenes tenemos una vocación 

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA
Redacción

clara que nos mueve: querer cambiar 
el sistema económico actual para 
hacer nacer una economía que esté 
en línea con el concepto de ecología 
integral.»

Mensaje del Papa

El Papa expresó el deseo de 
transformar una economía que ma-
ta en una economía de vida. Según 
Villalonga, Francisco les recordó la 
urgencia del cambio y les pidió que 
«trabajando desde nuestra fe y hu-
manismo, construyamos una nueva 
economía de vida y de paz, fundada 
sobre un modelo económico sosteni-
ble, integral e inclusivo. Nos recuerda 
que nosotros, los jóvenes, estamos 
llamados a ser artesanos y construc-
tores de nuestra casa común que está 
cayendo en ruinas cada día».

El mensaje de Francisco también 
hacía referencia al concepto de sos-
tenibilidad, que debemos compren-
der desde una perspectiva múltiple, 
nos comenta esta joven menorquina: 
medioambiental, social, relacional y 
espiritual. «El Papa nos transmitió 
un mensaje claro, confi ándonos un 

MARIA 
VILLALONGA
«Queremos cambiar 
el sistema económico 
actual para hacer 
nacer una economía 
que esté en línea 
con el concepto 
de ecología integral»

Los jóvenes se comprometen a trabajar por 
un sistema sostenible, integral e inclusivo

Economía a la luz 
del Evangelio

Asís
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SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

A tiempos difíciles, 
¡perseverancia!
Hay quien, refiriéndose al tiem-
po que vivimos, pone en eviden-
cia las muchas dificultades para 
afrontarlo. La Iglesia siempre ha 
exhortado a la perseverancia y ha 
animado a superar las pruebas con 
la firmeza de la fe y el consuelo de 
la esperanza. «Considerad, herma-
nos míos, un gran gozo cuando os 
veáis rodeados de toda clase de 
pruebas, sabiendo que la auten-
ticidad de vuestra fe produce pa-
ciencia. Pero que la paciencia lleve 
consigo una obra perfecta, para 
que seáis perfectos e íntegros, sin 
ninguna deficiencia» (St 1,2-4). Es 
la proyección positiva que tiene 
cualquier trance difícil. Por eso, 
hay que activar la fortaleza, el don 
recibido del Espíritu.
Hablamos de tiempos difíciles, 
pero seamos realistas: ¿acaso ha 
habido tiempos fáciles para los se-
guidores de Jesús? ¿Fueron fáciles 
para Él? Dice el salmo que «el Se-
ñor es quien salva a los justos, él 
es su alcázar en el peligro». Esta es 
la oportunidad de gracia que nos 
ofrece para llegar a la perfección. 
Tiempos difíciles, ciertamente, pe-
ro con mucha mecha humeante y 
que no debemos apagar, y mucha 
caña cascada que no podemos 
desestimar ni acabar de quebrar, 
siempre con la gozosa noticia de 
una promesa que enardece una 
vez más nuestra esperanza.
Jesús nos pone al día de engaños, 
de falsos mesianismos, de rumo-
res de guerras, de terremotos, 
de epidemias, de hambrunas, de 
persecuciones, de detenciones y 
comparecencias ante los tribuna-
les. Son datos de la experiencia 
humana constatables hoy en 
muchas partes del mundo, frente 
a los cuales el cristiano muestra 
su firmeza en la fe reforzada por la 
perseverancia, y llega la ocasión 
de dar testimonio. El Espíritu Santo 
habla, hasta llegar a confundir a 
los que se obstinan en contrade-
cirnos, manteniéndonos perseve-
rantes en toda ocasión. 

UN NUEVO UMBRAL

El Papa se encontró con 
los jóvenes de Economía 
de Francisco en Asís del 
22 al 24 de septiembre.

reto: que pongamos la fraternidad 
en el centro de la economía, que de-
mostremos al mundo, con nuestro 
ejemplo, que puede existir una eco-
nomía diferente.»

¿Y por dónde empezamos para 
construir esta nueva economía? 
Bernat Sellarès nos da una pista: 
«Empezar por reconocer que la 
economía tiene alma.» Siguien-
do su recomendación, se trata de 
«comprender que la economía es el 
producto de nuestras acciones, sen-
timientos y espíritu. Es reconocer la 
economía como una actividad esen-
cialmente humana, donde podemos 
dar una dirección dependiendo de 
lo que llevamos en el corazón».

En Asís, el Papa y los jóvenes 
fi rmaron el «Pacto de Economía 
de Francisco», con doce puntos 
que quieren ser un programa de 
vida (ver el número 2.246 de Cata-
lunya Cristiana, p. 11). «El pacto que 
hemos suscrito no es una utopía», 
destaca Maria Villalonga, aunque 
reconoce que «es un reto muy di-
fícil. Construir de cero un modelo 
económico sostenible y acorde con 
la idea de ecología integral es muy 
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BERNAT SELLARÈS
«Entender que a 

través de la economía 
podemos cambiar las 

vidas de las personas y 
hacerlas más íntegras, 

libres, responsables y 
comprometidas 

es vincular la economía 
con el Evangelio»

«Todos podemos aprender a cuidar el planeta si nos 
lo proponemos», nos dice Maria Villalonga.

Anilga en Pixabay

complicado, pero no imposible».
En este sentido, es consciente 

de que «habrá que tomar decisio-
nes muy duras, cambiar nuestros 
niveles y estilos de vida insoste-
nibles y repensar nuestras ac-
ciones. Tendrán que hacerse 
sacrifi cios. No podremos cam-
biar el mundo los 2.000 jóvenes 
de Economía de Francisco solos. 
Es un trabajo de todos trabajar 
para garantizar un sistema jus-
to, sostenible y que funcione cui-
dando el planeta, sus recursos y 
el clima». Por eso hace un llama-
miento para que «todo el mun-
do se conciencie, que la gente se 
eduque y entienda la gravedad 
del problema».

El Papa confía en estos jóve-
nes y ellos quieren estar a la altu-
ra de las expectativas de Francis-
co, como expresa Villalonga: «No 
podemos ser indiferentes y hare-
mos todo lo que esté en nuestras 
manos para crear un cambio, a 
pequeña o gran escala. Somos 
conscientes de que no podemos 
perder la esperanza.»

Mujeres y pueblos nativos

Dentro de EoF se ha tratado 
mucho la aportación de la mujer 
y de los pueblos nativos en esta 
nueva economía. De hecho, en el 
acontecimiento de este año se ha 
querido poner en primer plano 
los pueblos indígenas y en EoF 
hay una sección de trabajo llama-
da «Mujeres para la economía», 
que es una de las más activas del 
movimiento.

Para Bernat Sellarès, «el rol 
de los que han sido oprimidos 
durante siglos es lo que nos per-
mitirá reconducir la economía. 
La teoría hegemónica actual es 
fruto de los pensamientos de los 
fi lósofos y economistas de los 
grandes imperios colonialistas 
que han oprimido a las minorías y 
los pueblos indígenas. En el cam-
po de la economía práctica, bien 
sabemos que el discurso impe-
rante es aquel de los poderosos 
y, normalmente, occidentales». 
Así, considera que la economía 
del cuidado o las relaciones entre 
economía y ecología «son algu-
nos de los muchos campos don-
de los colectivos históricamente 
descartados como los indígenas 

están aportando más».
Economía y Evangelio po-

drían parecer dos términos 
opuestos, pero Sellarès apunta 
que «entender que a través de la 
economía podemos cambiar la 
vida de las personas y hacerlas 
más íntegras, libres, responsa-
bles y comprometidas es vincular 
la economía con el Evangelio. Si 
el Evangelio es la Buena Noticia, 
también lo es para la economía».

A la luz del Evangelio, la eco-
nomía se puede convertir «en una 
herramienta para hacer crecer a 
las personas, darles una ocupa-
ción, hacerles sentir útiles, cons-
truir vidas con sentido», conside-
ra Sellarès, «con dignidad, con la 
libertad sufi ciente que procura el 
bienestar económico que perma-
nece lejos de cualquier yugo es-
clavizador. La economía a la luz 
del Evangelio es la economía que 
busca promover EoF».

«El futuro depende de noso-
tros», concluye Maria Villalonga, 
«es una gran responsabilidad, 
pero también una gran espe-
ranza. Aún estamos a tiempo 
de convertirnos, de unirnos y de 
construir juntos la sociedad que 
deseamos para el día de maña-
na. La esperanza cristiana nos 
enseña que los humanos somos 
capaces de convertirnos contra 
todo pronóstico».
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El pasado 12 de octubre, fi esta de la 
Virgen del Pilar, la Academia Mariana 
celebró 160 años. La conmemoración 
se celebró con una misa solemne en 
el Oratorio de la Virgen Blanca de la 
Academia, patrona de Lleida, pre-
sidida por Mons. Salvador Giménez 
Valls, obispo de la diócesis, y con Mn. 
Gerard Soler, capellán del Oratorio, 
como concelebrante. En representa-
ción del Ayuntamiento de Lleida asis-
tieron la teniente de alcalde, Jordina 
Freixanet, y la concejal Maria Antonia 
Maller, además de la junta directiva y 
socios de la institución.

La conmemoración de este ani-
versario se desarrollará hasta el 8 de 
diciembre del año que viene, solem-
nidad de la Inmaculada Concepción. 
A lo largo de estos meses se organi-
zarán distintos actos que ayudarán a 
hacer pedagogía del fondo artístico, 
bibliográfi co y musical de la Academia 

EDUARD BRUFAU

La Academia Mariana de Lleida 
celebra 160 años 

La Virgen Blanca de la Academia es la patrona 
de la ciudad

Mariana y, sobre todo, de la misma 
Virgen Blanca de la Academia para 
que sea más conocida por todos los 
leridanos.

Una institución arraigada en la 
diócesis

El 12 de octubre de 1862 Mn. 
Josep M. Escolà i Cugat fundó la 
Academia Mariana en honor a la 
Inmaculada Concepción de María, 
dogma proclamado pocos años an-
tes por Pío IX. La fundación contó 
con la colaboración de varios pro-
hombres leridanos, como Lluís Ro-
ca Florejachs y Josep Mensa. Pocos 
años después se construyó la sede 
ofi cial de la Academia, el Palacio de 
María, un edifi cio de interés patri-
monial por su arquitectura histori-
cista. Desde su restauración, reha-
bilitación y ampliación, inaugurada 
en el año 2006, el Palacio de María 
acoge la Casa de la Iglesia y reúne 
varias entidades diocesanas.

La Virgen Blanca de la Academia 
es muy querida por los leridanos por 
un hecho milagroso: en 1865, tan so-
lo tres años después de fundarse la 
entidad, una epidemia de cólera se 
abatió sobre la ciudad, pero gracias 
a las oraciones dirigidas a la Virgen 
Blanca, la plaga desapareció.

Desde entonces la Academia 
Mariana ha procurado cumplir su 
función de unir fe y cultura enal-
teciendo a María a través de la 
literatura y las bellas artes, espe-
cialmente con la convocatoria de 
certámenes. Concebida como san-
tuario mariano, la entidad es testi-
go del itinerario de fe de la Iglesia 
de Lleida. El Palacio de María y su 
patrimonio bibliográfi co y musical 
mariano constituyen un preciado 
tesoro patrimonial y espiritual.

La Academia Mariana
cumple la función 
de unir fe cristiana y 
cultura a través de la 
literatura y las bellas 
artes

La misa de conmemoración en el oratorio de la Virgen Blanca.

Lleida
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No llevar el velo o hiyab correc-
tamente puesto ha sido la causa del 
arresto de Masha Amini en Irán, que 
acabó muriendo en circunstancias sos-
pechosas hace unas semanas. Fue de-
tenida por la Policía Moral o Pasdaran, 
que regula desde el año 1979 el com-
portamiento de la población iraní. La 
muerte de Masha Amini no ha pasado 
desapercibida, sino que ha supuesto 
el inicio de una ola de protestas y ma-
nifestaciones contra el régimen iraní. 
Unas manifestaciones protagonizadas 
por las propias mujeres iraníes, con du-
ras represiones, que han supuesto tam-
bién la muerte de al menos 201 perso-
nas, según datos de la ONG Iran Human 
Rights. El hecho ha sido un detonante 
a partir del cual las mujeres iraníes han 
demostrado que están en contra de la 
represión, y han simbolizado su crítica 
incluso prendiendo fuego a sus hiyabs 
en la calle.

Las voces críticas contra la Repúbli-
ca Islámica de Irán (o Yomhuriye Esla-
miye Iran) han traspasado fronteras y 
los medios europeos se han hecho eco 
de lo sucedido. Además, pocos días 
después, políticas, cantantes y actri-
ces de fama han mostrado su apoyo, 
siguiendo los principios de sororidad 

feminista. Este apoyo ha sido ma-
terializado con vídeos, en directo o 
grabados, en los que las mujeres se 
cortan un mechón de pelo y que se 
han viralizado a través de diferentes 
redes sociales como TikTok.

Mujeres musulmanas activistas 
que viven en Europa también han 
mostrado su apoyo a las mujeres 
iraníes, con mensajes que conde-
nan la obligación en Irán de llevar el 
velo en la vía pública. Por ejemplo, 
la activista y diputada catalana Na-
jat Driouech (ERC) mostró su apoyo 
en la manifestación convocada en 
la plaza Sant Jaume el pasado 27 de 
septiembre en Barcelona y con un 
mensaje en Twitter donde afirmaba: 
«El velo nunca debe ser una impo-
sición sino una opción personal.»

Y es que si hay un aspecto rele-
vante que nos muestra la situación 
actual en Irán es que el contexto es 
importante. Mientras que en Cata-
luña muchas mujeres musulmanas 
reclaman la posibilidad de usar el 
velo como elección personal en to-
dos los ámbitos de su vida, en Irán la 
obligación de llevar el velo es uno de 
los mecanismos de control contra 
el cual luchan las mujeres. Irán es 

El hiyab en contexto: 
de la elección personal 
a la represión política

ROSA MARTÍNEZ-CUADROS
Doctora en Sociología e investigadora del ISOR 
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actualmente uno de los pocos paí-
ses de mayoría musulmana que 
obliga por ley a llevar el hiyab. En 
Cataluña, en cambio, el velo es 
a menudo el principal elemento 
de discriminación que afecta la 
vida diaria de muchas mujeres 
musulmanas, precisamente por 
no poder llevarlo libremente. De 
hecho, esta semana se ha hecho 
pública una sentencia del Tribunal 
de Justicia de la Unión Europea 
que avala la posibilidad de las 
empresas de prohibir el uso de 
símbolos religiosos en el trabajo. 

A pesar de que no podemos 
negar que pueda haber casos de 
mujeres que se ven obligadas a 
llevar el velo, en Cataluña son mu-
chas las mujeres que reclaman la 
libre opción personal para llevar-
lo. Como símbolo visible, se con-
vierte en el elemento principal de 
la expresión pública de su religión 
que las identifica como musulma-
nas. Así, además de encontrar di-
ficultad para poderlo llevar en el 
ámbito educativo y en el trabajo, 
también es el principal elemento 
por el cual las mujeres sufren dis-
criminación e islamofobia, convir-
tiéndose en el campo de batalla 
donde se materializan las percep-
ciones negativas hacia el islam. 
Los estereotipos hacia las mujeres 
musulmanas con velo provocan 
que se vean como víctimas de su 
religión y como mujeres oprimi-
das sin capacidad de actuar por 
ellas mismas. Esto conduce a que 
a menudo también se promuevan 
visiones paternalistas hacia las 
mujeres musulmanas, sin que se 

considere la opción de llevar el 
velo o el hiyab como un derecho 
propio de la libertad religiosa.

El famoso ensayo de la an-
tropóloga Lila Abu-Lughod ¿Ne-
cesitan las mujeres musulmanas 
ser salvadas? (Do Muslim Women 
Need Saving?), de 2013, sigue vi-
gente actualmente a la hora de 
analizar críticamente la visión que 
tenemos sobre las mujeres ira-
níes. Abu-Lughod analizó las per-
cepciones occidentales sobre las 
mujeres musulmanas después del 
11-S y la proliferación de discursos 
sobre la necesidad de «salvarlas». 
Discursos que a menudo fueron 
utilizados para justificar incluso la 
intervención militar en países de 
Oriente Próximo. 

Estas visiones paternalistas, 
marcadas por un eurocentrismo 
y por unas visiones dicotómicas 
entre Occidente/Oriente, impli-
can un análisis estereotipado que 
no nos permite llegar a las gran-
des complejidades de las diná-
micas sociopolíticas de Oriente 
Próximo. Con Irán, ahora vemos 
un ejemplo y una oportunidad 
para cambiar el foco: las propias 
mujeres iraníes están siendo las 
protagonistas de las manifesta-
ciones contra la República Islámi-
ca de Irán. El apoyo internacional 
es relevante y necesario, sobre 
todo una respuesta contunden-
te que proceda de los poderes 
políticos. No obstante, ellas de-
muestran claramente su agencia, 
es decir, la capacidad de actuar 
por ellas mismas, y que no nece-
sitan «ser salvadas».

Los estereotipos hacia 
las mujeres musulmanas 
con velo provocan que 
se vean como víctimas 
de su religión y como 
mujeres oprimidas sin 
capacidad de actuar 
por ellas mismas 
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Recibo con alegría el encargo de 
este artículo y, después de valorar posi-
bles temas con la dirección del colegio, 
decidimos hablar sobre el acompaña-
miento, ya que es la piedra angular de 
nuestro proyecto educativo, aquella 
sobre la que descansan todas las di-
mensiones formativas. Mejor dicho: de 
cómo entendemos la misión educativa 
desde el acompañamiento.

Así pues, me dispongo, antes de 
empezar a escribir, a buscar el origen 
etimológico de esta palabra para hallar 
su sentido más profundo y, también 
sea dicho, un poco de inspiración.

Pero lo que me encuentro va mucho 
más allá de lo esperado. Agradezco aún 
más el haber recibido este encargo, 
ya que me ha llevado a comprender, 
desde lo más profundo, el sentido de 
nuestra misión. 

En primer lugar, acompañamiento 
proviene del verbo activo «acompa-
ñar» y del sufijo «miento», que indica 
el resultado y acción. Por tanto, el si-
guiente paso es buscar la etimología 
de «acompañar» que, a su vez, com-
parte raíz con «compañero».

Aquí es donde llegamos al punto 
clave. «Compañero» proviene de la pa-
labra latina companio, formada por el 

prefijo «com» que significa «junto a» y 
por panio que quiere decir «pan». Sig-
nifica: «Dos personas que comparten 
el mismo pan.»

Así pues, ¡qué maravilla!, resulta que 
«educar desde el acompañamiento» es 
«educar compartiendo el mismo pan».

Un pan que, a los cristianos, nos 
lleva a pensar en el «pan eucarístico», 
en la presencia del cuerpo de Cristo 
en la Eucaristía. Por tanto, si para los 
cristianos ese pan es «Jesús», educar 
desde el acompañamiento es algo tan 
sencillo y tan complicado a la vez como 
«educar compartiendo a Jesús» o bien 
«educar desde Jesús».

Un Jesús que se hace presente en 
todos y cada uno de los momentos de 
nuestra obra diaria, a través de nuestros 
formadores, cuando intentan dar res-
puesta a las necesidades de cada alum-
no, desde el amor y el ejemplo de Cristo.

Desde el consuelo de esa profesora 
a ese alumno que acaba de empezar 
en Educación Infantil hasta el ejemplo 
de ese profesor de Bachillerato que 
se convierte en un referente para sus 
alumnos, Jesús se hace presente en la 
cotidianidad de nuestra labor, siempre 
y cuando lo pongamos en el centro de 
nuestro corazón.

Educar desde el acompañamiento

Educar desde el 
acompañamiento es 

algo tan sencillo y tan 
complicado a la vez 

como «educar 
compartiendo a Jesús»

MARTA ROGLÁ
Comunicación Colegio Real Mo-
nasterio de Santa Isabel 
de Barcelona
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Nuestra intervención terapéuti-
ca de trabajo con familias tiene la 
finalidad de acompañar y empode-
rar a las familias, desde la mirada 
sistémica, resiliente y socioeduca-
tiva.

Esta atención familiar la concre-
tamos con los siguientes recursos: 
entrevistas personales, grupos de 
padres y madres, grupo de parejas, 
reuniones con usuarios y familia-
res, sesiones individualizadas con 
los usuarios para abordar temas y 
relaciones familiares.

Una experiencia positiva son 
las reuniones familiares conjuntas, 
donde citamos a los familiares y a 
los usuarios en tratamiento en una 
misma reunión en el centro donde 
residen. Es una sesión muy em-
poderadora para las familias, muy 
agradecida por los usuarios y don-
de la terapeuta puede observar los 
diferentes estilos educativos fami-
liares, así como las relaciones que 
se dan entre ellos: tipos de comu-
nicación, mensajes verbales y no 
verbales, modelos de interacción, 
muestras de afecto, etc.

Estas reuniones familiares 
conjuntas permiten una atención 
socioeducativa grupal, donde se 
fomenta el diálogo familiar com-

partiéndolo en grupo, permitien-
do hablar sobre la comprensión 
del familiar en el tratamiento. La 
interacción de este con los familia-
res referentes se da en un espacio 
compartido con otros familiares y 
usuarios, que da como resultado 
una experiencia positiva en la que 
poder hablar de habilidades paren-
tales y del acompañamiento a lo 
largo del programa terapéutico.

Las familias tienen un espacio 
para reflexionar sobre las relacio-
nes familiares y ver los diferentes 
estilos educativos de cada familia. 
Podemos hablar de la historia fa-
miliar, intercambiar las dificultades 
que han surgido a raíz del consumo, 
la comunicación, la ruptura del vín-
culo familiar, la desconfianza, etc.

El terapeuta familiar está en 
coordinación permanente con los 
terapeutas de los usuarios, para tra-
bajar en la misma línea, realizando 
un abordaje del paciente más inte-
gral e integrador, donde el centro 
es el paciente, y abordando la adic-
ción. Estas sesiones son intrusivas 
y expuestas, pero las valoramos 
adecuadas para el momento que 
vive cada usuario en su proceso 
de tratamiento y en relación con 
su familia.

Acompañar a las familias 
de las personas 
con adicciones

Las familias tienen 
un espacio para reflexionar 
sobre las relaciones 
familiares y ver los 
diferentes estilos educativos 

LAURA PASCUAL CAELLAS
Responsable del Programa Familias 
del Centro Catalán de Solidaridad
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«Lo fundamental 
es crear un 
mundo habitable 
para todos, el que 
vivimos no lo es»

JOAN ANDREU PARRA

Nicolás Castellanos, obispo liberado, 
misionero en Bolivia
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A través del limitado marco de 
una pantalla, el penúltimo obispo 
nombrado por Pablo VI transmite 
una ola de energía y fe. Nicolás 
Castellanos Franco (León, 1935) 
atiende a nuestro semanario a tra-
vés de videoconferencia y repasa 
sus años de episcopado en Palencia 
(1978-1991), la opción de marchar en 
1992 de misionero a Santa Cruz de 
la Sierra (Bolivia), al barrio marginal 
Plan 3000 donde creó la Fundación 
Hombres Nuevos, que presidió has-
ta 2018. Es Premio Príncipe de As-
turias de la Concordia (1998) y ha 
sido candidato al premio Nobel de 
la Paz 2022. Acaba de publicar: Me-
morias. Vida, pensamiento e historia 
de un obispo del Concilio Vaticano 
II y Cartas desde las periferias, con 
el editor Rafael Lazcano.

87 años cumplidos en febrero. 
¿Cuál es su estado de ánimo?

Un creyente, un discípulo de 
Jesús de Nazaret es siempre opti-
mista. Cuando estaba en el semi-
nario me preguntaba: «¿Y cuando 
tenga 80 años tendré la misma ilu-
sión?» Hoy puedo decir que tengo 
la misma ilusión y entusiasmo que 
entonces, tengo el don de la salud 

y ganas de reducir las fronteras de 
la pobreza.

En Cartas desde las periferias, 
usted dice que «a lo largo de mi vi-
da, siempre he estado en actitud 
de redescubrir lo esencial, ir a lo 
fundamental». ¿Qué es lo funda-
mental?

La verdadera fraternidad univer-
sal de hombres y mujeres. Crear un 
mundo habitable para todos, el que 
vivimos no lo es. El papa Francisco 
nos dice que el remedio a las enfer-
medades y males de este mundo 
es la fraternidad. El camino es ir 
haciendo pequeñas fraternidades 
donde se practique la justicia, que 
es disponer de lo suficiente para 
vivir con dignidad. 

Usted es religioso agustino. 
¿Qué le aporta este carisma? 

El carisma agustiniano se centra 
en la interioridad, la verdad habita 
en el interior del hombre, en la amis-
tad y en la fraternidad. Me inspira 
continuar la fraternidad que inició 
Jesús en los caminos de Galilea; por 
allí donde he pasado he intentado 
constituir pequeñas comunidades 
que tengan la necesidad de escuchar 
la Palabra de Dios, de rezar y salir a 
la calle y proclamar el Reino de Dios.

Nicolás Castellanos en una 
imagen de los inicios 
de la Fundación 
Hombres Nuevos, 
donde «se ha promocionado la 
auténtica fraternidad, hermanos 
y hermanas todos iguales».

«La Iglesia no puede 
seguir centrada 
en lo sacramental, debe 
desarrollar la dimensión 
social y caritativa»
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«Hay que escuchar 
al pueblo, la realidad 
sangrante, injusta 
y cruel que vive, y 
desde ahí, con ellos, 
buscar soluciones»

«La Iglesia tiene 
que ser fermento, 
no le tiene que 
importar el número, 
ni el poder, 
ni la influencia»

Vemos casas de religiosos que cie-
rran, envejecimiento y falta de voca-
ciones. ¿Cómo lee estos signos de los 
tiempos?

Es preocupante, pues se pone en 
crisis la dimensión servicial, la diaco-
nía. Un agnóstico, Habermas, decía 
que allí donde termina la filosofía co-
mienza la religión. ¿Quién va a atender 
a los enfermos terminales, enfermos 
de sida, a toda la marginación? La 
iglesia no puede seguir centrada en 
lo sacramental, necesita más creativi-
dad y diálogo con el mundo de hoy, 
debe desarrollar la dimensión social y 
caritativa, estar cerca de los pobres, 
de los que sufren y practicar la justicia. 
Al fin y al cabo, este es el motivo de la 
política: buscar el bien común. Lo que 
está haciendo el Papa, en una visión 
profética, es volver la sociedad hacia 
el Evangelio. 

Obispo en Palencia

¿Qué recuerdo guarda de su época 
de obispo en Palencia?

Mi recuerdo es tremendamente ale-
gre, feliz, esperanzador. Fui un obispo 
del pueblo y con el pueblo, intenté es-
cuchar desde el primer momento con 
asambleas en las 9 zonas pastorales 
de la diócesis. En una realidad rural, 
postergada, marginada intenté llevar 
el mensaje de Jesús a ese pueblo. So-
mos la Castilla vacía, logramos crear 
esperanza en la gente, que tenía ganas 
de estrenar un obispo para aplicar el 
Concilio Vaticano II. Fue una experien-
cia de fraternidad.

¿Qué le llevó a renunciar? ¿Qué 
ganó y qué perdió con esta decisión?

Llegó un momento que sentí la lla-
mada del Espíritu a encarnarme en el 
mundo de los pobres. Elegí Bolivia por 
ser el país más pobre de América Latina 
después de Haití. Además, no me veía 
como obispo viejo. Solo preside el que 
sirve, como dice san Agustín. 

Usted se formó durante varios 
años en Roma (Universidad Pontificia 
Salesiana y Teresianum). ¿Qué papel 
juega la curia en la Iglesia en relación 
con el Pueblo de Dios?

Hay que reconocer los servicios que 
hace, sin embargo, los teólogos más 
eximios y algún cardenal han dicho que 
una cosa es el Sucesor de Pedro y otra 
la curia. Estamos en el camino correcto 
con el último documento Praedicate 
Evangelium. La curia también debe 
convertirse y ser evangelizadora, pues 
ha realizado grandes limitaciones y 

cortapisas. Es un estamento pesado, 
más bien conservador al que le cues-
ta aceptar las novedades del Concilio 
Vaticano II.

Bolivia y Latinoamérica

El continente latinoamericano 
históricamente está al filo del abis-
mo. ¿Cuáles son sus principales pe-
cados? ¿Y sus cualidades?

Este es el continente de la espe-
ranza. Acostumbro a decir que en el 
norte tenéis los medios para vivir y 
os faltan razones para existir. En el 
sur no tenemos los medios, pero nos 
sobran razones para existir. Encontré 
un pueblo solidario, comunitario, reli-
gioso, con todas sus magias y ritos… 
pero en el fondo un pueblo que se 
fía de Dios. La corrupción, el contra-
bando, la extorsión y el narcotráfico 
son las grandes llagas del hemisferio 
sur, ante las cuales los gobiernos no 
hacen nada.

Su opción han sido los empobre-
cidos, ¿cuáles son, según su expe-
riencia, las claves para acercarse a 
ellos y ayudar a superar las situacio-
nes de injusticia?

Castellanos sirviendo 
comida en el Centro de Hijos 
de la Zafra, en Montero.
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Lo primero, hay que escuchar 
al pueblo, la realidad sangrante, 
injusta y cruel que vive, y desde 
ahí, con ellos, buscar soluciones. 
Nada para el pobre, todo con el 
pobre. Cuando vine había que re-
solver los problemas reales: crea-
mos 100 escuelas, al mes de estar 
aquí teníamos un centro de niños 
desnutridos (hemos podido salvar 
5.000 vidas, hoy ya no es necesario) 
y construimos 16 templos. Hemos 
formado a 5.000 profesionales con 
sensibilidad social, que hacen 4 
horas de voluntariado a la semana. 
Todo ello se ha impulsado desde la 
Fundación Hombres Nuevos.

La Iglesia

¿La Iglesia católica se apaga 
en sitios como Latinoamérica o 
Europa?

Una cosa es Europa y otra 
América Latina. Aquí Diosito sigue 
significando y estando presente, 
aunque está la secularización. La 
Iglesia aquí es la institución con 
más credibilidad, porque está con 
los pobres, con los que sufren, con 

los enfermos. Sigue siendo un fer-
mento transformador en América 
Latina. En Europa, la Iglesia debería 
tener más creatividad, mayor diá-
logo con la sociedad actual y más 
fe y confianza en el Espíritu Santo.

¿La Iglesia debería dejar de pre-
ocuparse por las estadísticas y el 
número de fieles? 

Estoy de acuerdo con mi amigo 
José M. Castillo en que la Iglesia ha 
seguido más la Religión que el Evan-
gelio. La Iglesia tiene que ser fer-
mento, no le tiene que importar el 
número, ni el poder, ni la influencia. 
Una Iglesia con menos estructura 
y menos poder, con más presencia 
en el mundo pobre y el mundo ru-
ral. Me rompe el alma que nuestros 
niños no puedan hacer tres comi-
das al día y esto influye en su ren-
dimiento escolar. Un Gobierno que 
no invierte en educación no invierte 
en desarrollo social. La Iglesia sigue 
siendo necesaria.

¿Qué opina de la cuestión de 
los abusos a menores en la Iglesia?

No hay derecho, y para mí es una 
sorpresa. Fui provincial de los agus-
tinos y obispo en Palencia, y jamás 
tuve una denuncia de pederastia. 
Cuando ha salido todo esto me ha 
resultado muy triste y doloroso. Hay 
un mal en la raíz: la Iglesia ha ido 
más a la autoridad por poder que 
por fraternidad. Si hay amor y cari-
ño, no hay explotación, ni abusos. 
La solución es volver al Evangelio, 
que la Iglesia sea comunión fraterna 
y misión liberadora. Hay que recu-
perar el Dios de Jesús, que es Padre, 
Madre, ternura, compasión.

¿Cómo ve la situación de la mu-
jer hoy en la Iglesia? ¿Hay algo a 
resolver?

El papa Francisco está dando 
pasos de gigante, como debe ser. 
¿Cómo trato Jesús a la mujer? No 
consta ninguna palabra de censura 
a la mujer. La crítica que hago a la 
Iglesia es porque la mujer no tiene 
capacidad de decisión. Todas las 
decisiones las toman hombres y, 
además, mayores. Es urgente re-
vertirlo y que la mujer decida.

El Sínodo sobre la sinodalidad 
está despertando, a partes iguales, 
esperanza y sospecha. ¿Qué frutos 
puede dar y qué propósito consi-
dera que tiene el Papa?

Ya es mucho tomar conciencia 
que la Iglesia de hoy tiene que ser si-
nodal, estamos andando un mismo 

camino, todos iguales, hermanos y 
servicios diferentes. Es el esquema 
del Concilio Vaticano II: una iglesia 
circular y en el centro Jesús; solo 
importa el Reino, el Evangelio y que 
los pobres lleguen a tener su pro-
tagonismo: ser evangelizados y ser 
evangelizadores. 

Mirar el mundo

El hombre sigue solucionando 
las divergencias con guerras. ¿Qué 
le duele de este mundo? ¿Qué bál-
samo aplicar?

Me duelen la violencia, las gue-
rras, la injusticia, la insolidaridad. 
No es justo que existan unos in-
tereses individualistas, de poder, 
de dinero y que no resolvamos las 
grandes causas de la humanidad, 
como suprimir el hambre en el mun-
do. Falta crear la cultura de la paz, 
que tiene que nacer de la justicia, 
de una distribución de los bienes 
más equitativa. La desigualdad es 
uno de los problemas más serios y 
los políticos promueven intereses 
bastardos del grupo de los ricos, 
mientras los empobrecidos quedan 
tirados en la cuneta de la vida. La 
Iglesia tiene que seguir siendo ese 
fermento transformador que poco 
a poco está volviendo a Jesús de 
Nazaret, hacia el Reino, donde haya 
justicia, pan para todos, la utopía de 
la fraternidad universal. Y no olvidar 
que el resto lo hace Dios. Por ello, 
debemos ser personas orantes y, 
al mismo tiempo, personas que se 
comprometen con los vulnerables 
y salen a la calle a anunciar bue-
nas nuevas y denunciar aquello que 
no permite que el hombre viva con 
dignidad.

¿Qué signos de muerte y cuá-
les de resurrección encuentra en 
la historia de la humanidad?

La historia es única y hay sig-
nos de vida y de muerte. La Iglesia 
tiene que ser un signo de vida, de 
esperanza, de solidaridad, de decir 
que otro mundo es posible. Signos 
de vida hay muchos: en televisión 
vemos que hay un feminicidio y en 
ese mismo momento hay millones 
de personas de credos diferentes 
que están haciendo el bien, eso no 
se contabiliza. Parece que la psico-
logía enferma del hombre solo se 
fija en la maldad. Entre los signos de 
muerte, la extorsión impide que los 
pueblos tengan esperanza.
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JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

Así como Cristo..., 
así la Iglesia

avanzar a la Iglesia «por el camino 
de la pobreza» será la docilidad al 
Espíritu del mismo Cristo (AG 5).

La pobreza evangélica, más 
que una norma o una ley, es 
esencialmente teologal, es un 
acto de fe, es el ejercicio de una 
dependencia que transforma las 
relaciones con los hermanos, es 
un «camino» hacia Cristo, un es-
cuchar su Espíritu, un participar 
en su misterio. El resorte positivo 
del espíritu de pobreza, como to-
da vida cristiana auténtica, siem-
pre va más allá de la ley. Lo dice 
claramente un escrito del siglo II, 
cuando describe lo que son los 
cristianos: «[Estos] observan las 
leyes promulgadas, pero con su 
vida van más allá de las leyes [...]. 
Son pobres, y enriquecen a mu-
chos. Les falta todo, pero nadan en 
la abundancia» (Carta a Diogne-
to, V, 10.13). El espíritu de pobreza 
se encuentra siempre en relación 
con la noción de la libertad, que no 
es otra que la libertad de los hijos 
de Dios, dado que tanto individual 
como eclesialmente, la pobreza 
evangélica implica una doble libe-
ración: por un lado, liberación de 
la obsesión por las riquezas ―tanto 

Estimadas y estimados, hoy, 
por iniciativa del papa Francisco, 
celebramos la Jornada Mundial de 
los Pobres, que llega ya a la sexta 
edición. Como lema, el mensaje 
del Papa reproduce el pasaje de la 
segunda carta a los Corintios, en 
la que, con la afirmación «Cristo se 
hizo pobre por nosotros» (cf. 2 Co 
8,9), el apóstol se dirige a los prime-
ros cristianos para fundamentar el 
compromiso solidario con los her-
manos necesitados. Pero también 
el pasaje y la propia Jornada, dice 
el Papa, se convierten en «una sa-
na provocación para ayudarnos a 
reflexionar sobre nuestro propio 
estilo de vida», que no debe ser 
otro que imitar a Cristo.

A propósito de esta Jornada, 
quisiera reflexionar sobre este 
«estilo de vida» propuesto por 
Cristo mismo. El Concilio Vatica-
no II, en el pasaje más importante 
dedicado a la Iglesia y la pobreza, 
por tres veces seguidas se afirma 
que «así como ha hecho Cristo», 
«así debe hacer la Iglesia» (LG 8). 
Y, además, en el decreto sobre la 
actividad misionera, el Concilio 
volverá con la misma argumen-
tación, afirmando que quien hará 

de las que se tienen como de las 
que no se tienen― y, en segundo 
lugar, la liberación de la esclavitud 
de la miseria que puede haber a 
nuestro alrededor. Este es el ver-
dadero «poder» del «no poder» de 
la pobreza, la libertad de los hijos 
de Dios.

La invitación a seguir a Jesús, 
que optó preferencialmente por los 
pobres y desvalidos, implica para 
todos los bautizados una conver-
sión constante al espíritu de las 
bienaventuranzas evangélicas. Es-
te es el gran trabajo a realizar en la 
vida de la propia Iglesia, convirtién-
dose en un testimonio clave para 
el anuncio del Evangelio. Además, 
se trata de un don que siempre 
debe pedirse por medio de la ora-
ción. Tan solo desde esta óptica, 
se podrá cotejar adecuadamente 
uno de los grandes retos que tie-
ne la Iglesia en los momentos ac-
tuales, que es la de dar respuesta, 
en el marco de la fe, a la situación 
de los marginados en la tierra, de 
los explotados del tercer y cuarto 
mundo; y, al mismo tiempo, hará 
creíble el testimonio cristiano en 
la sociedad actual.

Vuestro.
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SALVADOR CRISTAU
Obispo de Terrassa

VI Jornada Mundial 
de los Pobres

Hay una pobreza que nos enriquece, 
nos hace ser mejores personas porque 
nos abre a los demás, especialmente a 
quienes pasan alguna necesidad, a los 
que son más pobres que nosotros. Esta 
es aquella pobreza de la que habló Jesús 
en el Sermón en la Montaña: «Jesús su-
bió a la montaña, se sentó, y se le acerca-
ron los discípulos. Entonces, tomando la 
palabra, empezó a instruirlos diciendo: 
“Dichosos los pobres en el espíritu: de 
ellos es el Reino de los Cielos”» (Mt 5,1-3).

Estos son los que ponen su confianza 
no en las riquezas materiales, en los bie-
nes de la tierra, sino solo en Dios, y por 
eso Jesús los declara felices, bienaven-
turados, porque solo cuando nuestro co-
razón descansa en Dios puede ser feliz.

Pero hay otra pobreza que duele, que 
provoca sufrimiento, porque es fruto de 
la injusticia, del egoísmo de los hombres. 
Se trata de la carencia de los recursos 
necesarios para vivir, de aquellos me-
dios necesarios como pueden ser los 
alimentos, el agua, los medicamentos 
y la atención médica, el calor para pro-
tegerse del frío, un techo donde vivir 
con dignidad. Todos los seres humanos 
tienen derecho a aquellos elementos ne-
cesarios para la vida.

Ciertamente, los bienes materiales, 
que en sí mismos no son ni buenos ni 
malos, tienen, sin embargo, el peligro de 
atraparnos, de dominar nuestro corazón 
de tal modo que pueden llegar incluso a 
convertirnos en esclavos suyos. Siempre 
deseamos más y más.

Desgraciadamente, la triste realidad 
es que gran parte de la humanidad no 
dispone de lo necesario para vivir. ¡Para 
subsistir! Y desgraciadamente esto es 
consecuencia de la mala distribución de 
los bienes de este mundo. Mala distribu-
ción porque unos pocos nos aferramos 
a menudo a estos bienes pensando que 
nos pueden dar seguridad, y no sabemos 
compartirlos con los demás hermanos.

El papa Francisco hace algunos años 
instituyó esta jornada, no porque noso-
tros podamos solucionar el problema 

de la pobreza en el mundo, sino para 
abrir nuestros ojos a esta realidad, para 
remover un poco nuestro interior y para 
que seamos capaces de salir de nuestra 
zona de confort y acercarnos a aquellos 
que no tienen ni confort ni seguridad, y 
que quizá viven lejos de nosotros o quizá 
muy cerca de nosotros, y no nos damos 
cuenta de ello.

El Papa nos recuerda en su mensaje 
para la VI Jornada Mundial de los Pobres 
que no hace mucho tiempo salíamos de 
una situación de confinamiento por cau-
sa de la pandemia, y esa experiencia nos 
hizo reflexionar a todos sobre la fragili-
dad de la vida humana, nos hizo compar-
tir el sufrimiento de muchas personas, 
muchas de ellas conocidas de nosotros. 
Y poco después hemos visto también lo 
frágil que es la vida con una guerra en 
nuestro mismo continente de Europa, 
no muy lejos de nosotros, con mucho 
sufrimiento también. Pero la realidad es 
que los seres humanos podemos llegar a 
acostumbrarnos a todo, nuestro corazón 
se endurece y olvidamos fácilmente el 
sufrimiento de los hermanos.

En este contexto tan contradictorio 
se enmarca la VI Jornada Mundial de los 
Pobres, con la invitación —tomada del 
apóstol Pablo— a tener la mirada fija en 
Jesús, el cual «siendo rico, se hizo pobre 
por nosotros, para enriquecernos con su 
pobreza» (2 Co 8,9). En su mensaje el San-
to Padre Francisco nos dice: «Sabemos 
que el problema no es el dinero en sí, por-
que este forma parte de la vida cotidiana y 
de las relaciones sociales de las personas. 
Más bien, lo que debemos reflexionar es 
sobre el valor que tiene el dinero para 
nosotros: no puede convertirse en un 
absoluto, como si fuera la finalidad prin-
cipal. Este apego impide observar con 
realismo la vida de cada día y nubla la 
mirada, impidiendo ver las necesidades 
de los demás. No hay nada más nocivo 
para un cristiano y para una comunidad 
que ser deslumbrados por el ídolo de la 
riqueza, que acaba encadenando a una 
visión de la vida efímera y fracasada.» 
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¿Podemos identificar 
el momento en 
que Jesús instituye 
la Iglesia?

Esta es una cuestión abierta, qui-
zás más desde la eclesiología que 
desde el estudio bíblico. Y no por-
que los biblistas hayan encontrado 
la respuesta correcta y exacta sino 
más bien porque no acostumbra 
a ser uno de los temas de estudio 
y discusión entre los que se dedi-
can a estudiar la Biblia. Porque, en 
definitiva, desde la exégesis no se 
desprende esa única respuesta que, 
desde otras instancias y disciplinas, 
se pudiera pretender.

Y, por otra parte, como cuestión 
abierta que es, encontramos una 
buena muestra de posibles respues-
tas que unos u otros en diferentes 
momentos han formulado. Veamos 
algunos ejemplos:

—La elección de los Doce, como 
el primero de los pasos al crear la 
pequeña pero primera comunidad.

—El primado de Pedro, aceptan-
do la interpretación y traducción 
que se hace de las palabras de Jesús 
con estos dos binomios: roca-piedra 
y comunidad-Iglesia.

—La Última Cena, en que por pri-
mera vez la asamblea reunida cele-
bra la Eucaristía. Esa asamblea es la 
Iglesia que camina y peregrina en la 
vida terrenal.

—Jesús en la Cruz, especialmen-
te cuando hace entrega de su Madre 
al Discípulo Amado, que nos repre-
senta a sus seguidores, la Iglesia, 
como discípulos amados de Jesús.

No podemos obviar que hay 
quien defiende que Jesús no fundó 
la Iglesia e, incluso, hay quien sos-
tiene que Jesús no quiso fundarla.

Pero incluso los que creemos 
que sí lo quiso y sí lo hizo hemos 
de reconocer que no podemos res-
ponder con exactitud respecto de 
un único momento fundacional. 
Quizá porque se trate más bien no 
de un solo momento sino de todo 
un itinerario con varios momentos 
complementarios.

LLUC TORCAL
Biblista

QUIQUE FERNÁNDEZ
Coordinador de la Escuela 
de Animación Bíblica

Ahora y todavía no

El Evangelio que hoy comenta-
mos es de esos que decimos que 
nos hablan de los últimos días. Y en 
parte es así: «Esto que contempláis, 
llegarán días en que no quedará pie-
dra sobre piedra que no sea destrui-
da. (...) Es necesario que eso ocurra 
primero, pero el fin no será ensegui-
da.» El Evangelio habla del fin del 
mundo y, sobre todo, de la segunda 
venida de Jesucristo, cuando volve-
rá para reconducir todas las cosas 
hacia el Padre. Es una verdad de fe 
que profesamos todos los domin-
gos durante el Credo.

Pero este Evangelio de hoy no 
habla solo del fin de los tiempos y 
de la segunda venida de Cristo, sino 
que habla de nuestro tiempo: del 
tiempo de cada día, del tiempo que 
cada cristiano vive en este mundo; 
un tiempo marcado por el ahora del 
propio bautismo y de la propia vida 
de fe y por el todavía no de nuestro 
paso de este mundo al otro. Nos ha-
bla fundamentalmente de nuestra 
vida, como cristianos en medio del 
mundo. «Habrá grandes terremo-
tos, y en diversos países, hambres 
y pestes. Habrá también fenóme-
nos espantosos y grandes signos 
en el cielo. Pero antes de todo eso 
os echarán mano, os perseguirán, 
entregándoos a las sinagogas y a las 
cárceles, y haciéndoos compare-
cer ante reyes y gobernadores, por 
causa de mi nombre.» Habrá... pero 
antes de todo esto... Antes de los úl-
timos días, está el cada día; la lucha 
de cada día por mantenerse fiel dan-

do testimonio en medio del mundo de 
Cristo resucitado. La incomprensión, 
las falsas acusaciones, incluso las per-
secuciones, forman parte de nuestro 
tiempo, de nuestro paso por este mun-
do, ya desde el momento de nuestro 
bautismo. La vida del cristiano, que 
con su vida da testimonio de Cristo, 
es una vida que suscita el odio, el odio 
de quien no soporta que llevemos el 
nombre de Cristo e intentemos poner 
Cristo por delante de todo en nues-
tras vidas con el servicio a los pobres, 
con la denuncia de la injusticia y con 
la esperanza de un cielo nuevo y de 
una tierra nueva, que son el alma de 
nuestro obrar en este mundo.

Es de este cada día que nos habla 
el Evangelio de hoy. Y nos dice dos 
cosas muy importantes. La primera: 
«Meteos bien en la cabeza que no 
tenéis que preparar vuestra defensa, 
porque yo os daré palabras y sabiduría 
a las que no podrá hacer frente ni con-
tradecir ningún adversario vuestro.» 
La segunda: «Pero ni un cabello de 
vuestra cabeza perecerá.» Dos cosas 
que se pueden resumir en una palabra: 
confiar.

Si queremos dar testimonio de 
Cristo, debemos abandonarnos total-
mente a Él, confiar en Él plenamente, 
con todas nuestras fuerzas, como el 
tesoro más preciado de nuestra vida, 
tanto como la vida misma. Porqué es 
así como nos ganaremos por siempre 
nuestra vida. 
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Domingo XXXIII del tiempo ordinario

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Ml 3,19-20a 
                      
A vosotros os iluminará un sol 
de justicia y hallaréis salud 
a su sombra
                
Lectura de la profecía 
de Malaquías:

He aquí que llega el día, ardien-
te como un horno, en el que todos 
los orgullosos y malhechores serán 
como paja; los consumirá el día que 
está llegando, dice el Señor del uni-
verso, y no les dejará ni copa ni raíz. 
Pero a vosotros, los que teméis mi 
nombre, os iluminará un sol de jus-
ticia y hallaréis salud a su sombra.

2 Ts 3,7-12

Si alguno no quiere trabajar, 
que no coma

Lectura de la segunda carta del 
apóstol san Pablo a los Tesaloni-
censes:

Hermanos: Ya sabéis vosotros 
cómo tenéis que imitar nuestro 
ejemplo: No vivimos entre vosotros 
sin trabajar, no comimos de balde el 
pan de nadie, sino que, con cansan-
cio y fatiga, día y noche, trabajamos 
a fin de no ser una carga para nin-
guno de vosotros. No porque no tu-
viéramos derecho, sino para daros 
en nosotros un modelo que imitar. 
Además, cuando estábamos entre 
vosotros, os mandábamos que, si 
alguno no quiere trabajar, que no 
coma. Porque nos hemos enterado 
de que algunos viven desordena-
damente, sin trabajar, antes bien 
metiéndose en todo. A esos les 
mandamos y exhortamos, por el 
Señor Jesucristo, que trabajen con 
sosiego para comer su propio pan.

97

Tañed la cítara para el Señor,
suenen los instrumentos:
con clarines y al son de trompetas,
aclamad al Rey y Señor.

R.  El Señor llega para regir 
      los pueblos con rectitud.

Retumbe el mar y cuanto contiene,
la tierra y cuantos la habitan;
aplauden los ríos,
aclamen los montes. R.

Al Señor, que llega
para regir la tierra. R.

Regirá el orbe con justicia
y los pueblos con rectitud. R.

Evangelio

Aleluya
Lc 21,28

Levantad la cabeza,
porque muy pronto seréis liberados.

Lc 21,5-19

Con vuestra perseverancia salvaréis 
vuestras almas

Lectura del santo Evangelio según 
san Lucas:

En aquel tiempo, como algunos 
hablaban del templo, de lo bella-
mente adornado que estaba con 
piedra de calidad y exvotos, Jesús 
les dijo: «Esto que contempláis, 
llegarán días en que no quedará 
piedra sobre piedra que no sea 
destruida.» Ellos le preguntaron: 
«Maestro, ¿cuándo va a ser eso?, 
¿y cuál será la señal de que todo 

eso está para suceder?» Él dijo: 
«Mirad que nadie os engañe. Por-
que muchos vendrán en mi nom-
bre diciendo: “Yo soy”, o bien: “Es-
tá llegando el tiempo”; no vagáis 
tras ellos. Cuando oigáis noticias 
de guerras y de revoluciones, no 
tengáis pánico. Porque es necesa-
rio que eso ocurra primero, pero el 
fin no será enseguida.» Entonces 
le decía: «Se alzará pueblo contra 
pueblo y reino contra reino, habrá 
grandes terremotos, y en diversos 
países, hambres y pestes. Habrá 
también fenómenos espantosos 
y grandes signos en el cielo. Pero 
antes de todo eso os echarán ma-
no, os perseguirán, entregándoos 

a las sinagogas y a las cárceles, y 
haciéndoos comparecer ante re-
yes y gobernadores, por causa 
de mi nombre. Esto os servirá de 
ocasión para dar testimonio. Por 
ello, meteos bien en la cabeza que 
no tenéis que preparar vuestra de-
fensa, porque yo os daré palabras y 
sabiduría a las que no podrá hacer 
frente ni contradecir ningún ad-
versario vuestro. Y hasta vuestros 
padres, y parientes, y hermanos, y 
amigos os entregarán, y matarán 
a algunos de vosotros, y todos os 
odiarán a causa de mi nombre. Pe-
ro ni un cabello de vuestra cabeza 
perecerá; con vuestra perseveran-
cia salvaréis vuestras almas.»
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO ORDINARIO

(SALTERIO: SEMANA 1)

13. DOMINGO
Domingo XXXIII del tiempo ordi-
nario, Verde. Lecturas: Malaquías 
3,19-20a / Salmo 97 / 2 Tesaloni-
censes 3,7-12 / Lucas 21,5-19
SANTORAL: Diego de Alcalá, rel.; 
Ennata, vg.; Estanislao de Kostka, 
rel.; Homobono; Leandro, ob.; Ni-
colás I el Grande, p.

14. LUNES
Feria, Verde. Lecturas: Apocalip-
sis 1,1-5b;2,1-5a / Salmo 1 / Lucas 
18,35-43
SANTORAL: José Pignatelli, pbro.; 
Serapio, mr.; Veneranda, vg.

15. MARTES
Feria, Verde. Lecturas: Apocalipsis 
3,1-6.14-22 / Salmo 14 / Lucas 19,1-
10. O bien: San Alberto Magno (ML), 
Blanco.
SANTORAL: Eugenio, ob.; Leopol-
do.

16. MIÉRCOLES
Feria, Verde. Lecturas: Apocalipsis 
4,1-11 / Salmo 150 / Lucas 19,11-28. O 
bien: Santa Margarita (ML), Blanco; 
Santa Gertrudis (ML), Blanco.
SANTORAL: Edmundo, ob.

17. JUEVES
Santa Isabel de Hungría (MO), 
Blanco. Lecturas: Apocalipsis 5,1-
10 / Salmo 149 / Lucas 19,41-44
SANTORAL: Gregorio Taumaturgo, 
ob.; Acisclo y Victoria, mr.

18. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: Apocalipsis 
10,8-11 / Salmo 118 / Lucas 19,45-48. 
Barcelona: Dedicación de la cate-
dral (S), Blanco.
SANTORAL: Aurelio, mr.; Román, mr.

19. SÁBADO
Feria, Verde. Lecturas: Apocalipsis 
11,4-12 / Salmo 143 / Lucas 20,27-40
SANTORAL: Benigno, ob. y mr.; Sil-
va, vg. y mr.; Octavio y Adventor, 
mr.

Noviembre

El Santo 17 NOVIEMBRE

Santa Isabel de Hungría
La fe cristiana o es encarnada o no es nada. De ahí que 

desde el principio, la atención a las necesidades sociales, 
y más en concreto la dedicación a los pobres, haya sido 
uno de los distintivos de la Iglesia. Muchos santos han 
sobresalido en esta esta entrega personal, como es el 
caso de santa Isabel de Hungría (1207 – 1231).

Hija del rey de Hungría, estaba emparentada con gran 
parte de los monarcas europeos del momento, como por 
ejemplo con Jaime I, casado con la hermana de Isabel, 
Violante. Pero nuestra santa desde pequeña siempre mos-
tró más piedad religiosa que interés por el poder político. 
Tuvo la suerte de casarse con el príncipe alemán Luis de 
Turingia, que era tan devoto como ella, por lo que Isabel 
pudo abrir hospitales para los pobres y atenderlos per-
sonalmente. Pero empleaba tanto dinero y recursos en 
la ayuda a los pobres que creó malestar en la corte. Una 
vez que llevaba comida a escondidas entre los pliegues 
de su vestido, un cuñado suyo le pidió que le enseñara 
qué llevaba; cuando ella abrió la ropa la comida se ha-
bía convertido milagrosamente en flores. Cuando Isabel 
enviudó, entró en un convento de franciscanas que ella 
misma había ayudado a fundar y murió allí al cabo de 
poco, con solo 25 años, a causa de la austeridad de vida 
que llevaba. Fue canonizada por Gregorio IX en 1235.
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Esperando con gozo el nuevo misal

RAFAEL SERRA
Sacerdote del arzobispado 
de Tarragona

En el campo de las cuestiones litúr-
gicas será un gozo muy pronto tener 
en mano la tercera edición del Misal 
romano en catalán. Los miembros de 
la CIL la han preparado, con cuidado y 
no sin dificultades, durante años. De-
cimos nuevo misal por decir, ya que 
propiamente no es nuevo, el misal de 
la Iglesia actualizado, sobre todo en 
cuanto al santoral. Tener la edición 
nueva del misal debe ser motivo para 
descubrir qué es un misal. Este no es un 
libro cualquiera, es el libro que contie-
ne la oración de la Iglesia para celebrar 
el don más grande, la Eucaristía que el 
Señor nos ha dejado, memoria de su 
ofrenda pascual, presencia suya entre 
nosotros, alimento y prenda de la vida 
eterna. El papa Francisco, con su bellí-
sima, profunda y espiritual exhortación 
Desiderio desideravi nos invita a cele-
brar la liturgia con estupor. ¿De dónde 
viene la razón de este estupor? Solo 
existe un motivo: en la liturgia está el 
Señor. El estupor por la liturgia no viene 
por las formas externas, sino por lo que 
es en sí misma. También nos exhorta a 
la siempre necesaria formación litúrgi-
ca. La recepción de la edición nueva 
puede ser una buena ocasión para ha-
cerla. La formación litúrgica no debe 
darse por sentada, siempre es nueva 
y urge.

El misal ciertamente no es objeto de 
veneración ya que no contiene la Pa-
labra de Dios y, sin embargo, debe ser 
usado con un gran respeto por parte 
de todos. El misal está al servicio de 
todos, pero también nosotros estamos 
a su disposición. Esto es: tenemos que 
emplearlo con suma delicadeza ya que 
contiene la forma y las palabras de có-
mo tenemos que celebrar la Eucaristía, 
que es de la Iglesia, no nuestra. Y, por lo 
tanto, hay que evitar caer en una crea-
tividad pastoral mal entendida, en un 
juicio superficial de las versiones, en 
todo tipo de subjetivismo. La liturgia 
tiene un lenguaje propio y este es ob-
jeto de catequesis. Pongo por ejemplo 
cualquier prefacio: ¡qué belleza teoló-
gica contiene!

El misal preserva la Eucaristía y la 
libera de toda desvirtuación. Por eso la 

observancia de las rúbricas es impor-
tante. En la liturgia todo tiene un sen-
tido, no hay nada superfluo. El misal, 
en continuidad con la tradición oran-
te, contiene la fe de la Iglesia hecha 
oración. La norma de la fe viene de la 
norma de la oración. Es la profunda 
relación que existe siempre entre lex 
credendi y lex orandi. En este sentido 
es signo de comunión.

El misal no es el libro del celebran-
te solamente, pertenece a la asamblea 
que celebra. Todas las oraciones que 
contiene son de la Iglesia y para la Igle-
sia. Se pueden contar con una mano las 
oraciones que el celebrante pronuncia 
por él solo durante la celebración. To-
das las oraciones son presidenciales: 
expresan la oración de todos. Esto se 
manifiesta con la invitación a la ora-
ción que menudea con la aclamación 
Oremos o en el diálogo que introduce 
la oración eucarística. También con el 
Amén del final con el que la oración 
que ha hecho uno solo se convierte en 
la oración de todos. También hay que 
hacer notar que en la historia de los 
libros litúrgicos nunca cuenta el nom-
bre de quien ha compuesto la oración. 
Este anonimato expresa que el sujeto 
orante es la Iglesia.

No vale decir: hay un nuevo misal, 
lo compramos y ya está. ¡No! Hay que 
hacer una recepción del mismo, es-
tudiarlo, meditarlo y descubrir toda 
la riqueza que contiene. También las 
posibilidades que tiene desde el pun-
to de vista pastoral. Muy a menudo se 
constata el desconocimiento de los 
libros litúrgicos, los cuales son usados 
desde el punto de vista práctico, y no 
como lugar de la mistagogía del pue-
blo de Dios, que, a través de la cele-
bración, se introduce en el Misterio del 
Señor glorificado. Acojamos, pues, 
con gozo la renovada edición del Misal 
romano, tanto los celebrantes como 
los fieles y es de desear que en las 
diócesis sea presentado con todos sus 
significados: litúrgico, evangelizador 
y espiritual. Felicitamos, también, a los 
que lo han preparado. Ojalá podamos 
empezar el nuevo año litúrgico con el 
nuevo misal.
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Ceuta 22 – Proyecto Frontera Sur (y II)

BERTA ESCODA PALOUZIÉ
Alumna de segundo de Bachillerato
Jesuitas Sant Gervasi – Escuela Niño 
Jesús

Por la tarde, conocimos el la-
do contrario. Mantuvimos un en-
cuentro con jóvenes migrantes del 
CETI, ayudados por la asociación 
Elín. Vino un grupo de unos treinta 
jóvenes y establecimos un primer 
contacto. Nosotros explicamos 
de qué escuelas veníamos y ellos 
nos presentaron la asociación. 
Después, en grupos pequeños, 
llevamos a cabo una dinámica pa-
ra buscar semejanzas y diferencias 
entre nosotros, para percatarnos 
de que todos somos iguales y, al 
mismo tiempo, todos somos dis-
tintos. Para concluir la actividad, 
estuvimos un rato bailando, con-
versando y compartiendo nuestra 
manera de ser.

El miércoles comenzamos el 
día visionando la película Adú y, 
posteriormente, efectuamos un 
pequeño debate. La película no 
nos dejó indiferentes. Tras haber 
conocido a algunos de los jóvenes 
que lo dejan todo por lograr una 
vida mejor, la historia de la pelí-
cula tenía cara y nombre. Por la 
tarde, cogimos un autocar y nos 
desplazamos a la playa de Benzú 
para ver la frontera de la que tan-
to habíamos hablado. Sabíamos a 
dónde íbamos y lo que nos encon-
traríamos, pero, al contemplarlo 
con nuestros propios ojos, se nos 
encogió el corazón.

Ante la valla, mil pensamientos 
nos invadieron. ¿Cómo puede ser 
que un paisaje tan bonito esté en-
suciado por una valla que se ha lle-
vado centenares de vidas y sueños 
a lo largo de los años? Después, 
hablamos con un responsable de 
la guardia civil, que nos explicó la 
evolución de este punto de la fron-
tera y la gestión que realizan cuan-
do ocurre un intento de salto. Otra 
persona, una nueva perspectiva. 

Ahora bien, la experiencia no 
acabó en Ceuta, sino que, al re-
gresar a Barcelona, visitamos Mi-
gra Studium, uno de los centros 
de acogida que hay en nuestra ciu-

dad, para reflexionar sobre todo lo 
que había pasado en los últimos 
días. Allí conocimos la labor que 
desempeñan los voluntarios y las 
voluntarias, y celebramos una eu-
caristía para agradecer todos los 
aprendizajes. Al traer la conclusión 
de la experiencia a Barcelona, nos 
trajimos también con nosotros to-
das las vivencias. La experiencia 
de Frontera Sur no terminaba allí, 
ahora estaba en nuestras manos 
dar a conocer todo lo que había-
mos vivido.

Estos días tan impactantes y 
llenos de emociones nos han he-
cho crecer como personas y han 
cambiado nuestro modo de ver 
la vida. Después de acercarnos a 
una realidad tan injusta y conmo-
vedora, algo dentro de nosotros ha 
cambiado y, ahora, queremos ser 
agentes de cambio. Seguro que 
esta experiencia dejará una gran 
huella en todos nosotros que nun-
ca olvidaremos.

Encuentro entre jóvenes migrantes del CETI de Ceuta y estudiantes 
de Jesuitas Educación, promovida por la Fundación Elín.  
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CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar las cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

La Jornada Mundial 
de los Pobres

A mediados de noviembre 
llega la Jornada Mundial de los 
Pobres, una cita para la reflexión 
urgente y la ayuda generosa. Se ha 
hablado mucho de que vivimos en 
una sociedad inmersa en la «cul-
tura de lo instantáneo», donde la 
lectura es vertical, el pensamiento 
es superficial y nuestra actitud ante 
la adquisición de conocimientos es 
perezosa. Pero hay algo que debe 
golpear las conciencias libres, y no 
es algo instantáneo o superficial: la 
pobreza en el mundo de hoy. Los 
altísimos porcentajes de personas 
necesitadas, el hambre, las olas de 
violencia que nos dejan atónitos 
mientras intentan derribarse todos 
los muros de la paz: el diálogo, la 
comprensión, el consenso, la bús-
queda de soluciones conjuntas de 
cara a la solución de los problemas.

Andalucía ha ocupado duran-
te muchos años los últimos pues-
tos en el ránking del desarrollo y, 
aún hoy, en nuestros días existen 
zonas deprimidas que reclaman 
mayor atención por parte de to-
dos. Lo que quiere decir que «los 
pobres y las pobrezas» siempre 
estarán con nosotros.

El papa Francisco ha señalado, 
en su mensaje para esta jornada, 
que «frente a los pobres no se 
hace retórica, sino que se pone 
manos a la obra y se practica la 
fe involucrándose directamente, 
sin delegar en nadie (…). Sabemos 
que el problema no es el dinero 
en sí, sino el apego a un dinero 
que nos aleja de los pobres y de 
los necesitados. Tal apego impide 
observar con realismo la vida de 
cada día y nubla la mirada, impi-
diendo ver las necesidades de los 
demás».

Pobres hay en todas partes y 
«pobrezas» brotan, quizás, cuan-
do menos lo esperamos. El Papa 
nos pide estos días, al menos, «un 
examen de conciencia personal y 
comunitario, preguntándonos si 
la pobreza de Jesús es nuestra fiel 
compañera de vida».

Jesús está presente
Jesús está en el Sagrario. Se ha 

quedado con nosotros para siem-
pre. Recuerdo las palabras de un 
santo misionero, cuando hablaba 
de la resurrección de Jesucristo: 
«En el sepulcro se halla una inscrip-
ción: “No está aquí. Ha resucitado.” 
No está en el sepulcro. Está en el 
Sagrario.» Jesús se ha quedado 
para siempre en el Sagrario. Y nos 
espera. Acudamos a Él. Él está ahí 
siempre. Es por amor que está allí. 
Es por amor a todos y a cada uno.

Jesús nos ama. Es el que se que-
da en el Sagrario como prisionero 
por amor. Nos ama tanto que no nos 
ha querido dejar solos, huérfanos, 
y desde el Sagrario nos mira, nos 
escucha, nos habla, nos ama...

Comprobemos la dulce expe-
riencia de pasar un rato cerca de Él, 
de escuchar el latido de su corazón, 
rebosante de amor. Y sentiremos 
el calor del amigo fiel, el fuego de 
amor de un Dios.

Gracias, Jesús, por haberte que-
dado para siempre. Gracias, Jesús, 
por haberte hecho tan pequeño y 
tan débil por mí. En un pedazo de 
pan escondes tu divinidad. Y per-
maneces en el Sagrario, prisionero, 
para estar cerca de nosotros siem-
pre. «¿Puede alguno investigar su 
grandeza? ¿Podrá alguien calcular 
su grandioso poder o hacer com-
pleto recuento de su misericordia? 
(…) ni es posible investigar las ma-
ravillas del Señor» (Eclesiástico 
18,4-6).

Ciertamente, su amor no tiene 
límites. Es un amor que abrasa y se 
dispersa por doquier. Es Dios quien 
se ha quedado en el Sagrario, pri-
sionero de su criatura, por amor.

HNA. NÚRIA VIÑOLAS I ESTEVA

Un modo de activar la 
economía

¿Qué le sucede al Ministerio de 
Trabajo? ¿No tienen suficiente con 

exigirnos que trabajemos hasta los 
65 años que, además, nos incenti-
van para trabajar más aún? En lugar 
de invertir en las personas que ya 
somos mayores, lo que deberían 
hacer es utilizar este dinero para 
formar a la gente joven que necesi-
ta un trabajo. Así, activarían la eco-
nomía y podrían dejar descansar a 
los que ya hace muchos años que 
trabajamos.

No entiendo cómo en lugar de 
invertir dinero en la formación de 
los jóvenes quieren gastarse dinero 
en los que ya estamos cansados de 
trabajar; quieren aún que sigamos 
trabajando. ¿Acaso no entienden 
que queremos vivir un poco la vida 
y disfrutar de lo que no hemos po-
dido hasta ahora, ya que teníamos 
que cumplir con las obligaciones 
laborales?

SALVADOR CLARAMUNT SALA

Más que un problema 
médico

Ante el incremento de los sui-
cidios en adolescentes, al margen 
de los sucesos traumáticos que 
inciden en su mente, los factores 
que actúan en el aumento de es-
tos suicidios están relacionados 
con sus problemas personales y 
sus entornos familiares y sociales. 
La prevención y la posibilidad de 
que las personas pidan ayuda, y se 
les acompañe en los momentos ini-
ciales del proceso, son clave para 
una adecuada intervención. Pero el 
suicidio no es solo un problema mé-
dico. Es el síntoma del fracaso de 
una educación que ha abandona-
do la pretensión de conformación 
moral de las conciencias y que ha 
perdido la capacidad de ilusionar. 
Una motivación que está relacio-
nada con una oportuna oferta de 
sentido que dé plenitud a las nece-
sidades del corazón y de la mente 
de las personas.

JESÚS DOMINGO MARTÍNEZ
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«Debemos emprender con alegría 
y esperanza una auténtica nueva 
evangelización»

MAC Andrés Eduardo García Infante 
es licenciado en Ciencias Religiosas 
por el Instituto Superior San Pablo 
de Málaga, máster en Teología por 
la Universidad de Murcia-ITM y licen-
ciado en Teología Fundamental por 
la Pontificia Universidad Antoniana 
de Roma. Trabaja como profesor de 
Religión y Filosofía en enseñanza se-
cundaria y también es docente en 
los centros teológicos de la diócesis 
de Málaga. Acaba de publicar el libro 
Echad las redes. Teología para princi-
piantes, publicado por la Editorial Sal 
Terrae, del Grupo de Comunicación 
Loyola.

¿Cuáles son los objetivos esencia-
les de este libro?

Tal como escribo en la introduc-
ción, espero que contribuya al diálogo 
entre el cristianismo y la cultura actual, 
muestre el carácter razonable de la fe 
y, por encima de todo, ayude a quien 

lo lea a encontrarse con el bien, la 
verdad y la belleza del Dios que se ha 
revelado en Jesús de Nazaret.

La génesis de su elaboración par-
te de las dudas e inquietudes de los 
jóvenes.

Así es, pero también de las dudas 
de adultos que han sentido la necesi-
dad de profundizar en la fe. Las vigas 
maestras de lo que he ido desarro-
llando en el libro se fraguaron en mis 
clases, en catequesis y en Twitter, 
pues he podido confrontarme con 
las dudas e inquietudes de personas 
de diversas sensibilidades.

¿A qué tipo de público va dirigido 
Echad las redes?

Yo diría que a todo tipo de público. 
Por una parte, a todas aquellas perso-
nas que sientan la necesidad de aden-
trarse, con cierta profundidad, en al-
gunos aspectos del Misterio de Dios... 
pero que no están acostumbradas a 
leer ensayos de teología. He buscado 
mantenerme en equilibrio entre la ex-
posición más técnica, por así decirlo, 
y el lenguaje divulgativo. Por otra, creo 
que puede ser una herramienta muy 
útil para todas aquellas personas que 
tienen responsabilidades pastorales, 
ya que en el libro podrán encontrar 
respuestas a preguntas tales como: 
¿tiene el universo finalidad?, ¿ciencia 
y fe están enfrentadas?, ¿cómo hablar 
de Dios?, ¿existen los milagros?, ¿por 
qué murió Jesús?, ¿van los perros al 
cielo?, etc.

En una de las páginas define a 
la Virgen María como «el Arca de 
la Nueva Alianza, el Tabernáculo, el 
Sancta sanctorum».

Sí, porque en ella el Verbo se hace 
carne, el Eterno entra de lleno en las 
coordenadas espacio-temporales, el 
Creador abraza a su criatura y asume 
nuestra naturaleza. Verdaderamente 
la Encarnación, por sí sola, sería sufi-
ciente para estar toda una vida medi-
tándola con asombro, agradeciéndola 

Andrés Eduardo García Infante, autor del libro 
«Echad las redes», de Editorial Sal Terrae

«Twitter es una 
oportunidad 
magnífica para 
evangelizar»
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con lágrimas y proclamándola con 
alegría. 

También comenta que «esta-
mos ante un cambio de paradig-
ma social y, en consecuencia, 
eclesial», y que los teólogos están 
llamados a desempeñar «un papel 
fundamental».

Los teólogos estamos llamados a 
prestar un servicio eclesial en orden 
al anuncio del Evangelio. Debemos 
buscar caminos nuevos, dialogar 
con la cultura, conectar con los 
hombres y las mujeres de hoy, sin 
traicionar el tesoro de la Revelación 
que custodia la Iglesia, siempre bajo 
la guía del Magisterio. En definitiva, 
nada que no hayan hecho nuestros 
predecesores. ¿Qué habría sido del 
cristianismo sin el trasvase de la fe, 
de las categorías de pensamiento 
semita a la constelación propia del 
helenismo? ¿Qué habría sido de no-
sotros sin el desarrollo doctrinal de 
la Patrística? ¿Cómo no agradecer 
a tantos hombres y mujeres que, a 
lo largo de los siglos y siguiendo el 
impulso del Espíritu, han buscado 
contemplar el bien, la verdad y la 
belleza de Dios y dar lo contempla-
do a sus coetáneos?

¿Por qué considera que Twitter 

es el nuevo areópago para anunciar 
el Evangelio?

Porque es una herramienta que 
nos ofrece unas posibilidades de 
comunicación nunca antes vistas, 
ya que nos permite interactuar al 
instante con personas de cualquier 
rincón del planeta. Creo que esto 
es una oportunidad magnífica para 
evangelizar.

Como nos recuerda el papa 
Francisco, estamos en una Iglesia 
en salida…

Efectivamente. De nada sirve ca-
var trincheras, sin más. Como dice 
el Santo Padre, estamos en una Igle-
sia en salida... una Iglesia que está 
iniciando una labor de reconversión 
estructural en el continente euro-
peo, pues estamos pasando de una 
pastoral de mantenimiento a una 
pastoral misionera. Ya no podemos 
dar por sentado el sustrato común 
cristiano, ni podemos vivir de las 
rentas del pasado, sino que debe-
mos emprender con alegría y espe-
ranza una auténtica nueva evange-
lización. Para ello, nada mejor que 
fijar los ojos en Jesús, siguiendo la 
estela de gigantes que, antes que 
nosotros, llevaron la Buena Nueva a 
todos los rincones de la tierra.

«Estamos 
pasando 
de una pastoral 
de mantenimiento 
a una pastoral 
misionera»
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Laberinto 
de arrepentimientos

MAC
Barcelona

El polifacético artista Xavier Bartumeus está 
llevando a cabo una obra monumental: la trilo-
gía de la Divina Comedia, el poema magistral de 
Dante Alighieri, plasmada en imágenes. Hace 
ahora un año, presentaba en el Real Círculo 
Artístico de Barcelona (calle dels Arcs, 5) su 
particular visión pictórica del Infierno. Hasta 
el 16 de noviembre y en la misma sede, da a 
conocer la iconografía que ha engendrado para 
el Purgatorio. Todo un laberinto de arrepenti-
mientos que cobran vida a través de su ingenio 
creativo. La entrada a la exposición es libre.

«El Purgatorio es la parte más desconocida 
de la Divina Comedia. Es también la más poé-
tica, la más compleja, donde los personajes 
entran, salen, reflexionan... Están presentes 
los pecados capitales, las bienaventuranzas y 
numerosas oraciones. He tenido que realizar 
un gran esfuerzo de síntesis. Pienso que es la 
parte más importante de toda la obra porque 
enlaza el cielo con el infierno, y al revés», ex-
plica Bartumeus. «Trabajar en ello me ha ayu-
dado a entender que yo tengo un final. Ha sido 
el inicio para comprender mi propia muerte», 
revela el artista.

Asimismo, reconoce que los dibujos del 
Purgatorio «no son tan sensacionalistas como 
los del Infierno». «Se trata de un trabajo plásti-
co —añade— con unas ilustraciones mucho más 
introspectivas. Aquí hablo más de mí; es tal vez 
una obra más autobiográfica.» Los dibujos, carac-
terizados por trazos fuertes y expresivos, tienen 
también más color. «Ahora bien, el estallido de 
color llegará con el Paraíso; ya he comenzado a 
preparar bocetos», afirma.

Xavier Bartumeus está convencido de que 
«para elaborar este tipo de obras debes ser cre-
yente, si no lo que ejecutas son simplemente unas 
ilustraciones». El propio artista habló hace cuatro 
meses en Catalunya Cristiana (número 2.235) de 
su proceso de conversión, que «se produjo ha-
ce unos dos años mientras esculpía una imagen 
de san José» para la Sección de Barcelona de la 
Adoración Nocturna Femenina Española.

Detalle de una de las obras expuestas.

A
gustí C

odinachXavier Bartumeus 
presenta su obra sobre 
el «Purgatorio» 
de la «Divina Comedia»
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Todos sabéis que un cáncer es un 
tumor producido por unas células 
malignas que van multiplicándose 
y generalmente producen «metás-
tasis», que significa que algunas de 
ellas emigran de su lugar tumoral y 
se sitúan en otras partes del cuer-
po. Cuando ha habido metástasis, el 
cáncer es mucho más difícil de cu-
rar. Hay que advertir, no obstante, 
que también depende de la clase de 
cáncer. En realidad, «cáncer» es un 
nombre genérico, no una enferme-
dad única. Esta denominación com-
prende más de 200 enfermedades 
distintas. Actualmente ya se ha lo-
grado mucho en la curación de este 
tipo de afecciones. Hace aproxima-
damente un siglo que los cánceres 
se consideraban incurables y hoy 
en día la supervivencia de quienes 
se han visto afectados ya supera el 
50%. Cabe decir, sin embargo, que 
depende de la clase de cáncer. Por 
ejemplo, en el caso de próstata o ma-
ma, la curación llega ya al 80%, pero 
en otros es mucho más baja.

Pero siguen realizándose nuevos 
descubrimientos y nos ha llegado la 
noticia de un hallazgo que ha tenido 
lugar recientemente, que es muy in-
teresante y me ha parecido que tam-
bién a vosotros os agradará conocer-

Descubrimiento
sobre las 
metástasis 
que ocasionan 
cáncer 
de mama

lo. Como la investigación sobre cómo 
se forman las metástasis es esencial 
para mejorar el pronóstico de la en-
fermedad, un grupo de investigación, 
liderado por el Dr. Nicola Aceto, del 
Swiss Federal Institute of Technology, 
en Zúrich, pensó en estudiar cómo 
actúan las células metastásicas que 
forman el tumor y descubrieron, en 
el caso del cáncer de mama, que la 
entrada de estas células en la sangre 
seguía un patrón relacionado con los 
ciclos del sueño. Entonces decidie-
ron analizar el fenómeno en ratones 
y observaron que sucedía lo mismo. 
Y siguieron otros experimentos que 
acabaron confirmando el hecho: en 
general, es principalmente cuando se 
duerme que células cancerosas salen 
de los tumores.

Este descubrimiento puede per-
mitir mejores tratamientos, como 
administrar fármacos durante la no-
che, que serían efectivos para elimi-
nar las células peligrosas, y también 
tiene implicaciones para el diagnós-
tico, ya que las medidas resultarían 
más precisas durante la noche. No 
podemos añadir nada más. Pero, 
¿verdad que es interesante observar 
hasta qué detalles llega la investiga-
ción de los expertos que estudian las 
enfermedades?

13 NOVIEMBRE 2022

Un grupo de investigación, liderado por el Dr. Nicola Aceto, ha hecho un importante descubrimiento sobre el 
cáncer de mama.

Detalle de una de las obras expuestas.
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NUESTRA GENTE En casa había escuchado hablar 
del padre Ambrós. De hecho, conser-
vo alguno de los libros escolares de mi 
padre y uno que me entretenía mucho 
al final de mi infancia; era un librito de 
unas noventa páginas titulado Elemen-
tos de Historia de España y el autor era 
P. Juan B. Ambrós, con fecha de 1913. 

El padre Joan Baptista Ambrós i Vilà 
había nacido en Mataró el 20 de marzo 
de 1848 y fue alumno de la Escuela Pía 
de Santa Ana, que los escolapios ha-
bían establecido allí en 1738. Ingresó 
en la congregación en 1865 y, después 
de pasar por los noviciados de Saba-
dell y Moià, profesó solemnemente en 
1870. Se dedicó a la enseñanza, princi-
palmente de geografía e historia. 

Entre 1872 y 1882 estuvo en Cuba, 

en la escuela de Camagüey. De regreso 
a la península, pasó por los colegios de 
San Antonio, en Barcelona, Sabadell y 
Mataró hasta que el 1899 fue nombra-
do rector de la escuela de Vilanova i 
la Geltrú. 

En 1902, nombrado asistente pro-
vincial, el padre provincial le encargó 
la organización de las dos escuelas 
que la congregación tenía en Cuba, 
recién lograda la independencia del 
país. Creó una visitaduría, que presi-
dió hasta 1906, cuando regresó a Ca-
taluña. Siguió como asistente hasta los 
amargos días de la Semana Trágica de 
1909, cuando sería nombrado rector 
de la Escuela Pía de Caldes de Mont-
bui, escuela que abría sus puertas al 
inmueble llamado Casa Marquès, en la 
plaza de l’Àngel; la acogida fue tal que 
tuvieron que alquilar la casa anexa de 
La Sibèria para albergar al alumnado. 

El padre Ambrós puso en marcha 
la escuela en Caldes en septiembre de 
1909. Fue posible gracias al legado de 
los hermanos Salvador y Rosa Font i 
Boet —él había sido alumno de la es-
cuela mataronense—, que cedieron 
su residencia, la Casa Marquès, para 
establecer la escuela. Su primer rec-
tor se entregó totalmente, incluso con 
clases nocturnas para obreros. En 1914 
emprendió reformas y construyó una 
nueva planta en el edificio para acoger 
el aumento del alumnado. 

Desde 1892, el P. Ambrós publicó 
varios libros de texto para la enseñan-
za, siempre en su ámbito de la geogra-
fía y la historia. Son libros como los 
actuales libros de bolsillo, con tapa 
dura e ilustraciones dibujadas; con 
preguntas y respuestas al estilo del 
catecismo. Planteamientos sencillos 
de fácil asimilación que, sobre todo 
en las escuelas pías, pero también en 
otros centros, gozaron de gran predi-
camento durante décadas.

Los trece años pasados en Caldes 
como rector consolidaron y ampliaron 
la escuela, que llegaría a ser emble-
mática para la población. Hoy sigue 
formando a alumnos; a veces son la 
quinta generación de una misma fa-
milia. 

Su recuerdo ha perdurado durante 
muchos años después de su muerte, 
acaecida en Caldes de Montbui el 24 
de diciembre, vigilia de Navidad, de 
1922. Fue enterrado en el panteón que 
la congregación de la Escuela Pía tiene 
en el cementerio de la población. A 
su muerte, el P. Josep Vila asumió la 
función de nuevo rector.

Joan 
Baptista 
Ambrós 
Vilà
JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

Portada de uno de los numerosos libros pedagógicos del P. Ambrós. 
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Libros más 
vendidos en el mes 
de OCTUBRE

ANDREA TORNIELLI

La vida de Jesús
Editorial Mensajero

PAPA FRANCISCO 

Te deseo la sonrisa
Editorial Plaza y Janés

ENRIC BENAVENT 
y ELENA REQUENA (coord.)

Te deseo la sonrisa
Editorial Claret

13 NOVIEMBRE 2022

BERNABÉ DALMAU
50 homilies i el seu context
Publicacions de l’Abadia 
de Montserrat, 2022, 160 pág.

El P. Bernabé Dalmau conme-
moró el pasado 1 de octubre los 
cincuenta años de su ordenación 
presbiteral. Para celebrar esta efe-
méride, el P. Dalmau ha elegido una 
de sus homilías por cada año. «La 
predicación es dar el paso de la Pa-
labra de Dios a la vida de quienes 
acaban de escucharla», afirma el 
autor en la introducción del libro.

CARDENAL LLUÍS MARTÍNEZ 
SISTACH
Los nuevos movimientos eclesiales 
y los Papas
Editorial Claret, 2022, 76 pág.

Las orientaciones de Juan Pablo II, 
Benedicto XVI y Francisco sobre los 
nuevos movimientos eclesiales po-
nen de relieve su decisiva aportación 
espiritual y pastoral. Estas reflexiones 
expresan todo lo que los movimien-
tos deben mejorar para que ayuden 
a la evangelización y al testimonio 
cristiano en el mundo de hoy.

IMBOLO MBUE
Quan fèiem goig
Quaderns Crema, 2022, 416 pág.

Hace años que los habitantes de 
Kosawa viven atemorizados a causa 
de la devastación ambiental provo-
cada por una compañía petrolera 
norteamericana en su comunidad 
ancestral. Sus habitantes decidirán 
defenderse. Las largas sombras del 
colonialismo y de la esclavitud aún 
proyectan sobre el continente afri-
cano.

MIREIA ESTRADA GELABERT
Sense sucre
Ara Llibres, 2022, 176 pág.

Este libro nace de lo chocante 
que comporta ocupar un rol social 
incómodo —el de una mujer oc-
cidental integrada en una familia 
tradicional marroquí— y de la vo-
luntad de acercarse al otro y salvar 
las diferencias. Desde una mirada 
despejada de prejuicios, es un via-
je al rico y complejo universo de la 
cultura musulmana.
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CON BUEN HUMOR

«GOLFUS DE ROMA (A FUNNY 
THING HAPPENED ON THE 
WAY TO THE FORUM)»
MÚSICA Y LETRAS: Stephen 
Sondheim
ADAPTACIÓN: Daniel Anglès 
y Marc Gómez 
INTÉRPRETES: Jordi Bosch, 
Mercè Martínez, Frank Capdet, 
Meritxell Duró, Ana San Martín, 
entre otros. Dirección musical: 
Xavier Mestres
DIRECCIÓN: Daniel Anglès
Teatro Condal, Barcelona. 
Hasta el 11 de diciembre 

CRÍTICA DE TEATRO Una fiesta por todo lo alto

les de Sergi Cuenca y la dirección 
musical de Xavier Mestres, con los 
músicos fusionados también como 
intérpretes secundarios.

Y todo esto con un protagonista 
polifacético como el actorazo Jordi 
Bosch que proviene, al menos en 
los últimos tiempos, del teatro más 
serio de texto y que aquí se reviste 
de cómico, de memo, de picaresco 
y de actor de musical en el papel 
del esclavo Pseudolos. A su alrede-
dor, una troupe de otros veinticinco 
intérpretes entre los cuales, entre 
los más veteranos, la actriz Mercè 
Martínez en el papel de Domina, el 
ama de los Senex; el actor Frank 
Capdet, en el del criado Hysterium 
o la actriz Meritxell Duró en el papel 
del canalla de Lycus.

El resultado de esta versión de 
Golfusde Roma en catalán concebi-
da y dirigida por Daniel Anglès es un 
espectáculo de primera fila que ten-
dría que pasar una larga temporada 
en el Paral·lel sin descolgar el car-
tel luminoso de su fachada durante 
meses. El primer Golfus de Roma se 
estrenó en 1962. Ahora hace justa-
mente sesenta años. Y todavía sigue 
vivo porque, como dice el título ori-
ginal de Stephen Sondheim, algo 
muy gracioso ocurrió camino del 
foro, igual que hoy, algo muy gra-
cioso ocurre camino del Paral·lel.

Con la excusa de Golfus de Ro-
ma y el permiso de Stephen Sond-
heim (Nueva York, EE.UU., 1939 
– Roxbury, Connecticut, EE.UU., 
2021), el director Daniel Anglès ha 
montado una fiesta por todo lo alto 
en el Teatro Condal del Paral·lel en 
clave musical que, de no ser por la 
convención estructural de la sala 
a la italiana, se podría representar 
también en una pista de circo.

ANDREU SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

El jolgorio de la troupe, además, 
es apto para todos los públicos por-
que hay una parte de guiño para en-
ganchar a los mayores y otra parte 
para embelesar a los más jóvenes 
e, incluso, ¿por qué no?, a los más 
pequeños.

Con esto queda claro cuál es el 
espíritu de la compañía: hay paya-
sos, hay nariz roja, hay caras em-
polvadas, hay fanfarria de entrada, 
hay desafío de clown antes de abrir 
el telón, hay teatro de barraca, hay 
Commedia dell’Arte, hay globos y 
confeti, hay locura enloquecida —
valga la redundancia—, y hay una 
apuesta por el talento creativo de 
proximidad: desde la adaptación 
de lengua de Daniel Anglès y Marc 
Gómez, hasta los arreglos musica-

La actriz Mercè Martínez 
y el actor Frank Capdet en una 
escena del musical «Golfus 
de Roma» en el Teatro Condal.

© David Ruano
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

Existe poesía más bien diáfana (p.e., 
Verdaguer) y poesía más bien críptica 
(p.e., Riba). El autor al que hoy nos re-
ferimos es de estos últimos. Por eso 
encuentro acertado que se publique 
una recopilación de unos treinta poe-
mas, elegidos por el autor, en la que él 
mismo nos los explica.

Jordi Pàmias i Grau (Guissona, 1938) 
es lo suficientemente conocido, ya que, 
aparte de su amplia producción (reco-
gida en seis volúmenes), ha recibido 
muchos reconocimientos (los dos últi-
mos, el Premio Crítica de Serra d’Or y 
el Premio Nacional de Cultura). Como 
afirma el prologuista David Jou, en la 
antología se refleja «no solo una trayec-
toria puramente personal, sino también 
la evolución social y cultural de nuestro 
país». Afortunadamente, pese a los ai-
res de secularización, Jordi Pàmias ha 
permanecido fiel a las convicciones 
religiosas recibidas y se define como 
«laico cristiano» (p. 76).

Veamos ya un par de ejemplos de 
la poesía pamiasana. Explicándonos 
la visita a una sinagoga de Praga, co-
menta que «observamos decenas de 
cuadernos en una vitrina, con alegres 
dibujos elaborados por los niños del co-
legio, a finales de los años treinta». Esto 
nos permite entender perfectamente 
el poema que acaba así: «Un plor fosc 
m’esqueixava per dintre, / davant la pura 
gràcia: aquell traç delicat / era l’únic 
record, l’enigmàtic senyal / d’unes vides 
que, un dia, van conèixer / la inhumana 
fondària de l’odi» (pág. 58-59). Y, yendo 
más a fondo, citando sus fuentes (li-
bro del Apocalipsis, el Nabí de Carner, 
Chesterton, Virgilio y T.S. Eliot), efectúa 
una síntesis de la visión digamos me-
tafísica del vivir cristiano: «No sabem 
com, en la foscor, / Déu se’ns revela / 
—com l’aire fi, que tot just mou / la flama 
d’una espelma. // Quan ens abrusa el foc 
d’Amor, / es fa més viva, la presència» 
(pág. 80-81).

Ya es mucho que la poesía que he 
denominado más bien críptica nos ha-
ga pensar, nos proporcione sugeren-
cias, nos provoque un goce estético 
que nos eleve el corazón. Pero repito 
que de vez en cuando es útil que el 
autor nos acompañe en su y nuestra 
experiencia.

No son 
conservadores
Tal como hizo Donald Trump, 
tampoco Jair Bolsonaro ha dige-
rido bien la derrota electoral. La 
democracia pide a los gobernan-
tes un espíritu noble y honesto, y 
que sepan ganar y perder depor-
tivamente. Pero la nueva derecha 
que campa por las Américas y 
por Europa demuestra una y otra 
vez cómo le pesa el ansia de po-
der y de revancha. De tan visceral 
reduce al adversario político a un 
enemigo a derribar.
Esta oleada pretendidamente 
restauradora asegura que quiere 
hacer regresar el orden y la ley, 
pero en todo lo que dice y hace 
demuestra que asume todos 
los rasgos del relativismo más 
posmoderno: la falta de voluntad 
por reconocer la propia culpa, 
lo cual lleva a verse uno mismo 
como víctima y al otro como res-
ponsable de todos los males; un 
individualismo exacerbado que 
acaba confundiendo los dere-
chos personales con los simples 
deseos o gustos; el sometimiento 
de la realidad a este individuo 
ensoberbecido, la cual termina 
siendo manipulada por la mentira 
sistemática y la negación de las 
verdades más evidentes y palpa-
bles; la importancia exagerada 
que se da al aspecto físico, a la 
belleza superficial y, en general, 
a todo lo que es aparente; un 
materialismo grosero que consi-
dera la riqueza como un bien en 
sí misma, incluso una bendición, 
y desprecia la pobreza al conside-
rarla una desgracia pecaminosa; 
la ausencia de buenos modales y 
el predominio de la mala educa-
ción, con una agresividad propia 
de delincuentes; y todo esto ha-
ciendo gala de una moral estricta, 
siempre que no sea en cuestiones 
económicas y sociales. A menudo 
los llamamos «conservadores», 
pero para ganarse este título de-
berían pretender conservar algo. 
Con todas las credenciales que 
presentan deberíamos hablar de 
«destructores».
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JORDI PÀMIAS
Trenta poemes comentats
Fundació Joan Maragall, 2022, 
88 pág. 
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explicada 
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JOSEP RUAIX I VINYET
Eclesiástico, gramático y escritor
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GOSPELFEST
El domingo 13 de noviembre, a las 
19.00, el Auditorio del Fórum de 
Barcelona acoge el GospelFest a 
beneficio del programa «Personas 
Mayores» de Cáritas.

RED DE LAICOS
El lunes 14 de noviembre, a las 
19.00, Quim Cervera habla sobre 
Responsabilitat compartida en la 
direcció i govern de l’Església en 
la sala de actividades de la Divina 
Providencia (av. Matí Pujol, 68 – 
Badalona).

FUNDACIÓN JOAN MARAGALL
El miércoles 16 de noviembre, a 
las 19.00, mesa redonda Música 
i espiritualitat en un món convuls
con Mireia Barrera, Joan Magrané, 
Jordi Savall y Bernat Vivancos en 
el Palau de la Música Catalana. Ins-
cripciones: tel. 932 957 207.

CENA HORA EUROPEA
El jueves 17 de noviembre, a las 
20.00, cena hora europea con el 
tema Un món injustament desigual 
organizada por el Àmbit Maria Co-
rral. Reservas: tel. 932 722 950.

DONA KOLORS
El jueves 17 de noviembre, a las 
20.30, IV concierto de góspel soli-
dario a favor del proyecto Tejiendo 
futuro de las hermanas oblatas en 
la parroquia de San Vicente de Sa-
rrià de Barcelona.

XVII JORNADA SANT JORDI
El sábado 19 de noviembre, a 
las 9.00, se celebra bajo el tema 
Una comunitat, una persona, un 
camí: el papa Francesc con Martí 
Gelabert y Elisabetta Piqué, entre 
otros. Inscripciones: blogs.esco-
lacristiana.org/xvii-jornada-del-
grup-sant-jordi.

BONAIGUA EN COLOQUIO
El sábado 19 de noviembre, a las 
12.45, …Al final de la vida con José 
M. Simón, Natalia de Iriarte Gay 
de Montellà y Xavier Sobrevia (c/ 
Jiménez Iglesias, 1 – Barcelona).

X JORNADAS DE DESIERTO
Del lunes 21 de noviembre al do-
mingo 27, jornadas en línea El papa 
Francisco y Carlos de Foucauld en 
«Fratelli tutti». Dirige: J. L. Vázquez 
Borau. Inscripciones: foucauld.ho-
reb@gmail.com.

FORMACIÓN
El jueves 17 de noviembre, a las 
18.30, jornada Envellir en positiu. 
Cuidar el cervell con Maria Puigvert 
en la Casa de la Iglesia de Lleida 
(Academia Mariana).

BIBLIA
El viernes 18 de noviembre, a las 
18.30, sesión Jacob: la lluita amb Déu 
con fray Bernat Folcrà a la sala Mn. 
Vinyeta de Vilafranca del Penedès.

MEDITACIÓN
El domingo 20 de noviembre, a las 
10.00, matinal de meditación y si-
lencio en las Carmelitas de Terras-
sa. Más información: annamariarifa-
sais@gmail.com.

CATALONIA SACRA
El viernes 18 de noviembre, a las 
10.00, matinal de formación Sant 
Lluc d’Ulldecona: la construcció 
d’una església gòtica con Jacobo 
Vidal y Francesc Lavega. Reservas: 
tel. 693 720 202.

ARTE
El viernes 18 de noviembre, a las 
18.30, conferencia La resturació del 
frontal florentí con Carme Masdéu 
y Luz Morata en la sala gótica de la 
Seo de Manresa.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que los niños y niñas que sufren 
puedan acceder a la educación y re-
descubrir el afecto de una familia
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La Delegación diocesana de Pas-
toral Social y Caritativa del arzobis-
pado de Barcelona coordina y pone 
al día el trabajo que llevan a cabo en 
materia social los religiosos, laicos, 
presbíteros y diáconos. Desde sep-
tiembre de 2018 está formada por el 
Apostolado del Mar, Cáritas dioce-
sana, los Secretariados de Pastoral 
con Migrantes y para los Margina-
dos, la Pastoral Penitenciaria, la de 
Tráfico, así como otras institucio-
nes sociales y caritativas. El obje-
tivo, como nos explica su delegado, 
Mn. Joan Costa, es la evangelización 
entendida como una liberación total 
de la persona.

¿Cómo funciona la coordinación 
de estos ámbitos de pastoral social 
tan diversos? 

Efectivamente, son ámbitos muy 
diferentes, cada uno con su modo de 
funcionar. Realizamos encuentros 
conjuntos para hacer un poco de 
networking, es decir, para poner en 
común las diferentes necesidades 
y trabajar en red. Lo que intenta-
mos es coordinarnos un poco y ver 
cómo podemos potenciar nuestro 
trabajo. Así como Cáritas realiza 
el trabajo más de atención a los po-
bres en sus necesidades básicas, 
los otros secretariados buscan pro-
mover la vida de fe en sus ámbitos. 
Como escribió el papa Francisco en 
la exhortación apostólica Evangelii 
gaudium, «la peor discriminación 
que sufren los pobres es la falta de 
atención espiritual». Por tanto, te-
nemos la exigencia de ayudar a los 
pobres a vivir la fe. 

¿Qué proyectos de coordinación 
tienen en marcha y también en car-
tera? 

Por una parte, podemos destacar 
el proyecto Única, con el objetivo de 
que todas las Cáritas parroquiales 
así como otras iniciativas cuenten 
con el apoyo y la ayuda de Cáritas 
diocesana. Se trata de compartir el 
mismo sistema informático, y por 
tanto, la misma información, para 
conseguir una mayor coordinación. 
Facilitamos el poder ayudar a mu-
cha más gente de manera mucho 

do la parábola del buen samaritano, 
expresa la necesidad de detener-
se, de conmoverse y de actuar. Es 
trabajo de la delegación hacer que 
toda la diócesis se conciencie ante 
tantas necesidades humanas, entre 
las cuales está la de llevarlos a Dios, 
fuente de confianza y esperanza, y 
de la cual muchas personas carecen.

Nos encaminamos hacia un nue-
vo panorama de recesión con una 
inflación galopante. Un nuevo reto 
para las entidades sociales y carita-
tivas de la Iglesia.

Una idea que dice mucho la gente 
de Cáritas es que somos anticíclicos, 
en el sentido de que es precisamente 
cuando hay un ciclo de crisis cuando 
Cáritas tiene más apoyo, más ayuda 
y más voluntarios. Ante una nueva 
crisis, nosotros, los anticíclicos, 
sabremos encontrar respuestas y 
recursos para hacer frente a ellos, 
como ha pasado habitualmente.

más fácil. Por otra parte, desde el 
Secretariado para los Marginados 
conectamos con todas las institu-
ciones sociales para crear red. Se 
trata de que todos los que trabajan 
con los pobres encuentren un apoyo 
y un referente de ayuda. Intentamos 
conectar con todo lo que podemos, 
tener un vínculo común. Otro ejem-
plo es la Pastoral con Migrantes, que 
promueve la amistad y la vida de fe 
entre las comunidades lingüísticas 
extranjeras presentes en nuestro 
entorno y los sacerdotes que las 
atienden.

¿Cuál es la importancia de la 
evangelización, es decir, de llevar a 
las personas a Dios, en sintonía con 
la ayuda material y humana?

Como decía Benedicto XVI, hay 
que tomar conciencia de que nos te-
nemos que preocupar y ocupar de 
los pobres. Y el papa Francisco, en 
la encíclica Fratelli tutti, comentan-

IGNASI MIRANDA / CARME MUNTÉ Joan Costa, delegado de Pastoral Social 
y Caritativa de Barcelona

«Tenemos la exigencia 
de ayudar a los pobres 
a vivir la fe»

Agustí Codinach






